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РАССКАЗЫВАЕМ 
ОБ ОПЫТЕ, 
ОДОБРЕННОМ 

СЕКРЕТАРИАТОМ 
ОБКОМА КПСС

Мы {радуемся размаху строительства жилья. Но «в 
любом явлении, самом положительном, обязательно есть 
зародыш для будущих тревог. В ясилищной проблеме-  ̂
это эксплуатация домов.

Современный дом, по меткому выражению знаменито
го архитектора,—это «машина для жилья». И эта маши
на из года в 1Г0Д становится сложнее. Лифт и мусоропро
вод, система водо- и теплоснабжения, краны, электри
ческое оборудование—у кого из нас не опускались руки 
при очередной поломке iBcero этого.

И даже |С03даияе спецналнзнрованных организаций по 
ремонту жилья пока не приносит нам облегчения. Ведь 
часто у специалиста в руках не оказывается ничего, 
кроме разводного ключа.

ПО-ИНОМУ СКЛАДЫВАЕТСЯ ОБСТАНОВКА В 
ЛЕНИНСКОМ ПРОИЗВОДСТВЕННОМ ЖИЛИЩНО
РЕМОНТНОМ ТРЕСТЕ. ЖАК? ОБ ЭТОМ РАССКАЗЫ
ВАЕТ НАШ МАТЕРИАЛ НА ПЕРВОЙ И ТРЕТЬЕЙ 
СТРАНИЦАХ СЕГОДНЯШНЕГО (НОМЕРА.

Ч Т О  Ж Е П Р О Т И В О П О С Т А В И Т Ь  Т Р У Д Н О С Т Я И
К О И И У Н А Л Ь Н О Г О  О Б С Л У Ж И В А Н И Я ?

В производственном жилищно-ремонтном 
тресте работают 805 человек. Пять жилищно
эксплуатационных участков совместно с дру
гими его подразделениями обслуживают оОО 
тысяч квадратных метров жилья. З а  два года 
текущей пятилетки объемы капитального ре
монта жилья возросли на 2 0 , текущего — на 
50 процентов и составили соответственно 
1.400 и 650  тысяч рублей. Количество жалоб 
от населения на ; недостатки в эксплуатации 
домов сократилось на 25 процентов, а на р а 
боту сантехнического оборудования наполови
ну. Текучесть кадров снизилась в три раза. 
С 1987 года трест первым в системе город
ского жилищно-ремонтного управления рабо
тает на самостоятельном балансе, в текущем 
году планируется перевод его на коллектив
ный подряд.

жилых домов на обслуживание между руко
водством управления «Химстрой» — Петром Ге
оргиевичем Пронягиным и эксплуатационным 
трестом— Владимиро.м Николаевичем Кузьмен
ко. В 1986 году строители передали 100 тыс. 
квадратных метров жилья, а уже в 1987 го
ду выполнили свои обязательства и ввели в 
эксплуатацию производственный корпус стои
мостью 500  тыс. рублей.

заявки разрешаются не позднее трех часов с 
момента их поступления, в зависимости от 
характера повреждения или аварии. Всего в 
тресте радиофицировано 45 единиц техники 
из 75.

Партийная организация, руководство произ
водственного жилищно-ремонтного треста Ле
нинского района проводят целенаправленную 
работу по улучшению содержания жилищного 
фонда, укреплению материально-технической 
базы, созданию нор.мальных условий для тру
да и быта работающих. Вопросы повышения 
уровня эксплуатации ж илья, внедрения новых 
форм организации труда, строительства про
изводственной базы  находятся под партийным 
контролем, рассматриваются на партийных и 
рг(Зочих собраниях, заслуш иваю тся отчеты 
хозяйственных руководителей'

Зге сравнительно короткий срок в районе 
для улучшения обслуживания жилья создана 
крепкая материально-техническая база; адми
нистративно-бытовой корпус, здание аварий
ной службы, гараж-стоянка на 50 единиц тех
ники, мойка для машин и контейнеров с очи
стными сооружениями. Работают центр обще
ственно-политической работы, столовая, стол 
заказов, сауна, имеются хорошие бытовые 
помещения. Значительная часть средств ос
воена хозяйственным способом с участием 
коллектива треста.

В текущ ем году создан участок по ремонту 
мягких кровель, межпанельных швов и отмо
сток зданий. В летний период отремонтирова
но '23 мягкие кровли, в 900 квартирах — 
.межпанельные швы, что позволило сократить 
количество жалоб от жителей панельных до
мов.

В текущем году управление «Химстрой» 
планирует построить растворобетонный узел 
мощностью на одну тысячу кубометров бе
тона в год, складские помещения, опортивно- 
оздоровительный комплекс.

Активную позицию в решении этих вопро
сов занимает Ленинский райисполком.

Постоянное внимание совершенствованию 
работы жилищно - ремонтного треста уделя
ют райком КПСС, райисполком, лично Вик
тор Васильевич Иршенко и Борис Петрович" 
Пешков.

На период с 1989 по 1991 годы в районе 
намечено осуществить прием на баланс ме
стных Советов более 2 0 0  тыс. квадратных 
метров жилья и силами одиннадцати пред
приятий района построить четвертую оче;^дь 
производственной базы.

В районе разработана программа по улуч
шению жилящно-^коммунального обслужива
ния населения, в которой определены конк
ретные меры по передаче ведомственного жи
лья на баланс местных Советов, по расш ире
нию базы треста.

За последние четыре года на' строительстве 
производственной базы  треста освоено около 
миллиона рублей капитальных вложений. Н а
ращивание мощностей ведется поэтапно.

В 1983 году трест «Томсктрансстрой», пе
редав местным Советам собственный жилой 
фонд в объеме 20  тыс. кв. метров, по обоюд
ной договоренности с П Ж РТ построил адми
нистративно-бытовой корпус стоимостью 470  
тысяч рублей.

Особое внимание заслуживает работа меха
нического цеха с годовым объемом выпускае
мой продукции 300  тысяч рублей. За счет 
ремонта и восстановления удалось серьезно 
продвинуть вперед удовлетворение потребно
сти жилищно-ремонтных организаций, школ, 
больниц в дефицитной запорной сантехниче
ской арматуре. Только за 1987 год в цехе 
отремонтировано 4  тысячи различных задви
жек, 4 тысячи вентилей, 1,5 тысячи шаровых 
кранов и многие другие узлы  и детали. Вы
полняют эту работу 24  человека. В цехе 18 
единиц различного оборудования и металло
обрабатывающих станков.

В тресте собственными силами проводится 
диспетчеризация обслуживания лифтов, эту 
работу выполняет специальная группа инже
нерно-технических работников в составе 17 
человек. И з 160 имеющихся лифтов в районе 
50 уж е переведены на управление с дисцет- 
Черского пульта, в феврале 1988 года к этой 
системе планируется подключить еще 50 лиф
тов, до конца текущей пятилетки работа по 
диспетчеризации лиф+ов будет завершена. От 
ее внедрения получен экономический эффект 
27 тыс. рублей.

Эти и другие меры дали возможность про
водить планово-предупредительный ремонт ин
женерного оборудования жилых домов.

В тресте внедрены оперативные таблицы, 
позволяющие осуществлять контроль за р а 
ботой сантехнического оборудования квартир. 
В каждом жилищно-эксплуатационном участ
ке имеются карты научной организации тру
да. Таким образом создана возможность по
ставить оплату труда слесарей-сантехников в 
зависимость не от выполненного объема ра
бот, а от хорошего состояния и безаварийного 
функционирования сантехнического оборудо
вания жилых домов. Во всех жилищно-эксп
луатационных участках обслуживающий пер
сонал работает по бригадному методу с ис
пользованием коэффициента трудового уча
стия. Средняя заработная плата слесаря-сан
техника жилип^но-экаплуатационного участка 
возросла со 150 до 240 рублей в месяц.

На договорных началах решены вопросы по 
созданию производственной базы  и приемке

В 1985 году в тресте создана аварийно-дис
петчерская служба с круглосуточным режимом 
работы. Все машины оснащены рациями, 
связь с диспетчером осущ ествляется посред
ством радиостанции. Ведется запись заявок 
на магнитофонную ленту. Как правило, все

Опыт работы Ленинского производственно
го жилищно-ремонтного треста по гарантиро
ванному обслуживанию жилищного фонда за
служивает одобрения, поддержки и распрост
ранения. Как недавно отмечалось на семина
ре секретарей горкомов и райкомов партии, 
председателей райгорисполкомов, этот опыт 
— магистральное направление развития ком
мунальных служб области. Создать мощные 
технические узлы по обслуживанию комму
нального хозяйства — это неотложная задача 

-каждого района.

Экономическая перестройка  ̂ делах и м щ ах

И вечны й  БОИ!
Главное территориальное управление по строительству в 

Томской области выбрало вторую модель хозяйственного 
расчета.

Да, наш {Главтомскстрой заслужил, что-' 
бы его называли по '«ииенн-отчеству». Сде
лан решительный шаг к новым условиям 
хозяйствования. Достаточно сказать, что 
главк—первое подразделение ib области и 
одно из первых по стране, которое выбра
ло вторую Аюдель.

Можно еще добавить, что многим на
шим предприятиям эту модель буквально 
навязывали: Но |>уководнтели (как и кол
лективы) отбивались (ОТ нее руками и но
гами. А строители, наоборот, пробивали, 
утверждали свой вариант.

В чем сущность и (различие этих двух 
форм хозяйствования? Если коротко: пер
вая модель—фонд (оплаты труда формиру
ется от валовой продукции, вторая — от 
массы щ)нбыли. Иными словами; при пер
вой модели заработок коллектива зависит 
от объема работ, (а при второй—от рента
бельности. Или еще проще; в первом слу
чае важно, сколько коллектив сделал, а во 
втором—как сделал, с какими затратами.

Первая модель — это подготовительное 
звено, переходная стадия. А вторая—это 
уже полный {Хозрасчет в ч̂истом виде.

Первая модель—щадящая. Сделал ма 
ло—получи ^ть-чуть поменьше, сделал 
много—чуть-чуть побольше.

Вторая—рискованная. Выполнил план 
«любой ценой», *10 есть с большими затра
тами,—получишь очень мало. Но если по
лучил (хорошую прибыль (кстати, это воз 
можно только при (хороших объемах ра 
бот) — доходы коллектива и каждого тру 
жеиика в̂ырастут чуть ли не вдвое (по от
ношению к Первой Модели).

Спокойной жизни вторая модель не га 
рантирует. Наоборот—полностью отменяет 
И строители оказались первыми, кто пред
почел покою вечный (бой.

Обстоятельный рассказ, как главк ре
шился на (такой шаг, будут вести сами 
строители. Руководитель, экономист и 
рабочий.

Первое слово—экономисту.

НА ФИНИШ НОЙ ПРЯНОЙ
На что направлена систе

ма хозрасчета? Прежде веще
го— на сбережение ресурсов. 
Экономия— это прибыль. А 
прибыль—основа расширен
ного воспроизводства.

В решениях XXVII съез
да КПСС сказано: 75 про
центов прироста объемов в 
этой пятилетке надо обеспе
чить за счет экономии ре
сурсов. Значит, интерес к 
экономии должен быть не 
только в плакатах, а у каж 
дого рабочего. Но как увя
зать экономию с человечес
ким фактором?

Д ля нашего главка— это 
один из важнейших вопро
сов. Объемы производства 
увеличиваются, а где брать 
под них ресурсы? Матери
альная база растет медлен
нее, чем объемы работы. В 
этом году мы должны по
строить на 15 процентов 
больше, а ресурсов получим 
больше только на 7 — 8  про
центов.

губленного бетона, а рабо
чий спокойно проходит ми
м о— его это не касается. 
Конечно, ведь он получал 
заргалату за тот бетон, кото
рый был уложен в конструк
цию! А теперь заработок 
каждого строителя будет за
висеть и от неиспользован
ных, бракованных изделий.

Ранйше рабочий премию 
за экономию получал один 
раз в году— так называемую 
тринадцатую зарплату. Те
перь, при условии бережного 
отношения к ресурсам, эта 
премия возможна каждый 
месяц.

В таких условиях мы 
можем существовать, только 
если примем вторую мо-. 
дель. Когда норматив отчи
слений в единый фонд оп
латы труда дается не от 
объемов работ, а от хозрас
четного дохода. Что такое 
хозрасчетный доход? Это 
разность между выручкой от 
реализации продукции и ма
териальными затратами.

В чем чисто практическая 
разница между старой и но
вой системами? Кто бывал на 
стройках, мог видеть такую 
картину: лежит куча по-

Простой пример. Начина
ется стройка— сразу ставят 
забор. ,Обычный, из досок, 
раз-два—сколотили. Сдан 
объект— забор выбросили, 
сколотили другой. И в  то же 
врем я—пиломатериалы в 
дефиците. Теперь на этом 
заборе можно зарабатывать 
деньги. Сделать какие-то 
щитсв^ге пластмассовые 
кш цтрукции многоразового 
пользования. 'Экономия? 
Экономия. А значит, и при
бавка к зарплате. 80 про
центов от дополнительной 
прибыли предприятия будет 
перечисляться в единый 
фонд оплаты труда. Другие 
средства пойдут тоже в 
пользу коллектива: строи
тельство жилья, объектов 
соцкультбыта, развитие ба
зы.

Наша задача — повысить 
рентабельность. То есть ожи
вить все резервы, которые

мы накопили за долгое вре
мя незаинтересованности.

Нам постоянно не хватает 
техники на деле, а расчеты 
показывают, что ее достаточ
но. Почему? Потому что 
каждый производитель ра
бот считает нужным под
страховаться. Заказать боль
ше, чем надо. Сейчас учим
ся с этим бороться.. На каж 
дый автомобиль разработано 
нормированное задание. При 
хоро!шем отношении ■ это 
может исключить приписки. 
То есть заказчик транспор
та, конечно, может припи
сать тонны или километры. 
Но заплатит за эти припис
ки не из государственного 
кармана, а из кармана сво
его предприятия. А значит, 
контролеров такой системы 
будет больше чем достаточ
но—каж дый ра:бочий инже
нер.

В главке вводится чеко
вая система, при которой 
начальник участка, прораб 
расплачиваются за стройма
териалы, технику чеками. 
Экономия— добавка к зар
плате. П ерерасход— вычеты 
из той же зарплаты.

Это уже элементы низо
вого хозрасчета.

К этой системе мы при
шли. конечно, не за один 
день. И для нас она не ув
лечение модой, а просто 
необходимость. В начале 
прошлого года главк пере
шел на коллективный под
ряд. Это был наш первый шаг 
к хозяйственному расчету. В

(Окончание на 2-й стр.)

ЛО-15С, коллектив заметно 
опередил шесть других бри
гад. При плане 7,7 тысячи 
кубометров хлыстов осво
ено 10,4 тысячи. Высок у 
правофланговых и процент 
выхода круглых лесоматери
алов.

УКАЗ
ПРЕЗИ ДИ УМ А
ВЕРХОВНОГО

СОВЕТА
СССР

РУБЕЖ
ЛИДЕРА

в  январе отличилась на 
Асиновском ЛПК укрупнен
ная разделочная бригада 
Н. А. Берез.ова. Ведя рас
кряжевку хлыстов на полу
автоматической линии

На Асиновском ЛПК 
создается крупный узел 
механизированной разделки 
древесины. В минувшем ме
сяце (фактическая выработ
к а— 81 тысяча кубометров) 
по сравнению . с январем 
1987 года объемы увеличи
лись на 10  тысяч кубомет
ров. Пример в , освоении 
мощностей показыйают пере
довики.

Л. ГЕРАСИМЕНКО.
г. Асино.

О внесении дополнений в 
Указ Президиума Верховно
го Совета СССР «О поряд
ке рассмотрения предложе
ний, заявлений и жалоб 

граждан»

Фоторепортаж

Учитывая пожелания тру- 
'дящихся об усилении борь
бы с анонимными наветами, 
которые не Совместимы с 
принципом гласного, откры
того и свободного обсужде
ния в нашей стране всех ос
новных вопросов oбщefooy- 
дарственного и местного зна
чения. Президиум Верховно
го Совета ССОР ПОСТА
НОВЛЯЕТ:

По результатам (минувшего года на пер
вое место по станции вышла смена Б. Н. 
Гизатулина.

...Начальник смены элект
ростанции. Инженер-(энерге- 
тик Борис Нобеевич Гиза- 
тулиц. ветеран ГР.ЭС-П. зна
ет, что его должность весь
ма ответственная. На смене 
он второе лицо после глав
ного инженера, ведь началь
ник смены отвечает за ра
боту всей станции.

Надежные помощники у 
Бориса Нобеевича: началь
ники смен турбинного, элек-

На главном пульте
трическото, котельного, топ
ливного и химического це- 
ков. Их действия всегда со
гласованы и выверены. Толь
ко благодаря их ^ щ и м  уси
лиям обеспечивается выпол
нение диспетчерских гра
фиков по электрической и 
тепловой нагрузке. Сам на
чальник смены контролиру
ет экономный режим рабо
ты, следит за правильным

распределением нагрузки по 
турбинам и котлам, не до
пускает йерерасхода энергии 
на собственные нужды.

Борис Нобеевич уверюн в 
своих товарищах: эти люди 
хорошо знают свое дело. На 
них можно положиться.

Тридцать лет на станции 
Ш. И. Алеев. Он старший 
машинист котельного цеха. 
А сейчас Ш еймардан Исае

вич чувствует себя ещ е уве
реннее —- рядом молодое, 
но сильное плечо сына Р е
ната. Он окончил училище, 
выполнил свой интернацио
нальный долг в Афганиста
не. И вот теперь занял ме
сто помощника машиниста. 
Ренат — кандидат в члены 
КПСС.

в  турбинном цехе сегодня 
несет вахту старший маши

нист Михаил Денисович 
Стоянков...

ГР.ЭС-11 — энергетическое 
сердце города, и оно должно 
работать надежно.

А. ВАСИЛЬЕВ,■if  ̂ ^
НА СНИМКАХ: отец и

сын Ш. Н. и Р. Ш. Алеевы; 
на главном пульте Б. Н. 
Гизатулин; в турбинном цехе 
М. Д. Стоянков.

Фото автора.

дополнить статью 1 Указа 
Президиума Верховного Со
вета СССР от 12 апреля 
1968 года «О порядке рас
смотрения предложений, за
явлений и жалоб граждан» 
в редакции Указа от 4 мар
та 1980 года (ведомости 
Верховного Совета СССР 
1980 г., №  1 1 , ст. 192) ча- 
стью третьей следующего со
держания;

«Письменное обращение 
гражданина должно быть им 
подписано с указанием ф а
милии, имени, отчества и 

.содержать помимо. издоже- 
ния сущ ества предложения, 
заявления либо жалобы так
же данные о месте его жи
тельства, работы или уче
бы. Обращение, не содер
жащ ее этих сведений, при
знается анонимным и рас
смотрению не подлежит».

Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 

Д. ГРОМЫКО. 
Секретарь Президиума 
Верховного Совета СССР 
X. МЕНТЕШАШВИЛИ. 
Маоква, Кремль.
2 ф евраля 1988 г.

П О П РАВК А
в отчете с семинара первых 

секретарей горкомов и рай
комов партии, председателей 
райгорисполкомов, ) опублико
ванном 2 февраля, по вине ра
ботников облагропрома непра
вильно I указана ■ рентабель
ность сельскохозяйственного 
комплекса в Бакчарском райо
не: Минус 33 процента. Фак
тически она составляет минус 
3,3 процента.

! I
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П Е Р Е С Т Р О Я Т

новы м
к  O T 4 E T V  БЮ РО  ОтКОМА К П  С Е

Ч итая
тезисы
доклада

в  тезисах говорится,
что бюро обкома партии 
стремится приковать вни
мание горкомов, райко
мов, отделов обкома к 
работе первичных парт
организаций. Мы, на ме
стах, это ощущаем, чув
ствуем возросшие внима
ние и помощь. Но отла
живать тут, на мой
взгляд, предстоит еще 
многое.

Взять хотя бы такую 
«мелочь», как предста
вительство на различных 
совещаниях и заседаниях. 
В один из декабрьских 
дней в отдаленном лесо
пункте было намечено со
брание цеховой партор
ганизации, на котором 
нельзя было не побывать. 
И ■ вдруг звонок: совещ а
ние в горкоме. Звоню ин
структору горкома — он 
помочь ничем не может. 
Объясняю ситуацию за 
ведующему отделом — 
тот же ответ. И так пока

не дозвонился до перво
го секретаря, который 
выслушал и дал «добро» 
на поездку в лесопункт.

Да, число разного ро
да сборов и бумаг (от
мечу заодно) сократи
лось, но их ещ е все-таки 
много. И на все обязан 
являться персонально сек
ретарь, хотя порой по
лезнее присутствовать 
члену парткома, который 
как раз и отвечает за 
этот конкретный участок 
работы. Бывают дни, 
когда попасть в цеховую 
организацию, партгруппу 
и не планирую — с утра 
до вечера заседания и со
вещания.

Конечно, без многих из 
них не обойтись. И на
верняка вместо секрета
ря парторганизацию мо
гут представлять члены 
парткома. Надо дать сек
ретарю парткома и инст- 
руктору-т^ратору р,айко- 
ма или горжома (они ведь 
лучше других знают си
туацию в первичной) ре
шать, как на какие при
глаш ения откликаться. 
Партийной дисциплины 
это не подорвет, а времени 
для работы в коллективе 
(в том самом, где схо
дятся все нити пере
стройки) прибавит.

В. УСТИНОВ,
секретарь парткома 

Томского ЛПК.

Продолжаем разговор-

Ч Е Р Е З  T P K S m

— так {пока влияет партком ТНХК на цехо
вые партийные организации

Готовя свой отчет по ру
ководству перестройкой, гар- 

, тийный комитет объедине
ния провел анкетирование. 
27 процентов опрощенных 
ответили, что перестройка 
пока больше в планах, чем 
на практике. 58 процентов 
ком.мунистов не считают 
свою парторганизацию бое
витой, 37 процентов анкети
руемых заявили, что замет
ных изменений в партийной 
работе нет.

В анкетах — факты  для 
размышления. С одной сто
роны, вроде бы демократи
ческие приемы входят в 
практику партийной работы, 
С отчетом перед коллекти
вом объединения выступи
ли член парткома генераль
ный директор объединения 
Г. П. Хандорин, директор 
завода метанола, формали
на и карбосмбл П. Н. Реше- 
тов, ряд начальников под
разделений. Под руководст
вом парткома стал более 
открыто проводиться подбор 
кадров. Кандидаты на руко
водящие должности пред
варительно обсуждаются в 
трудовых коллективах. За 
последнее время выбраны 
директор завода полипропи
лена Р. И. Акчурин, началь
ники ремонтно-механическо
го цеха и цеха товаров на
родного потребления Е. И. 
Яковлев и В. Ю. Рыков. С 
дфугой стороны—■«пробу^с-
совка» по многим вопросам 
партийной работы. Давайте 
вслушаемся в разговор уча
стников собрания, на кото- 
ро.м был заслушан отчет 
парткома по руководству пе
рестройкой.

— В идеологическом, по
литическом воспитании тру
дящихся партком многое 
упускает, — говорит бри
гадир РМ Ц В. И. Борисен
ко. — Упускает потому, что 
больше решает чисто хозяй
ственные проблемы, подме
няет администрацию. А на
до спрашивать с нее. И ес
ли уж партком взял под 
контроль решение каких-то 
вопросов — доводи дело до 
конца. Несколько лет назад 
мы решили, что партком бу
дет контролировать завер-' 
шение строительства РМ Ц. 
Взяли и... забыли.

— А строительство спор
тивной базы, профилакто
рия, пионерлагеря, — под
черкивает секретарь пар
тийной организации произ
водства метанола С. А. Дон
ских, — Сколько принима
ли решений на партийных 
собраниях, сколько обсуж
дали, а как ничего не де
лалось, так и не делается. 
Ну, нет возможности постро
ить — не обещай, объясни 
людям, не бойся, что не 
поймут. Нет, все остается на 
уровне разговоров. Поэто
му нам многие и не верят. 
И я  считаю, что самое труд
ное для всей нашей партий
ной организации — это вер
нуть доверие людей.

— Перестройку тормозит

НЕ о т с т а в а й , 
А Г Р О Н О М !

Среди специалистов зем
леделия статья старейшего 
агронома Н. Округина
«Хлебное поле», опублико
ванная 6 января текущего 
года в «Красном знамени», 
вызвала живой и далеко не 
однозначный отклик. Чаще 
всего возраження, например, 
у практиков вызывает мысль 
автора о том, что «уреза
ние» зернового клина, почти 
повсеместно происшедшее в 
области в прошлом году.

ради использования его на 
кормовые цели — это ис
ключительно вина агроно
мов. Кстати, она не выраже
на в статье прямолинейно, 
это был, скорее, призыв: 
как можно быстрее покон
чить с безразличием и рав
нодушием, коли речь идет о 
поистине огромных и непол
ностью используемых воз
можностях дальнейшего ук
репления зернового производ
ства и кормовой базы жи

вотноводства.
В общем, проблема суще

ствует. Ее решение требует 
комплексного подхода, а на 
самом начальном этапе — 
четкого планирования кор
мовых площадей, планиро
вания настолько реального, 
продуманного, чтобы в 
дальнейшем, как бы ни сло
жилась обстановка в период 
кормозаготовок, практиче
ски исключить то самое 
«урезание».

С этого и начали ныиче в Первомай
ском районе. Заблаговременно, как нико
гда ранее. Поскольку предпринята реши
тельная попытка уйти наконец-то от сло
жившегося годами шаблона, когда планы 
отраж али сложившиеся возможности, а по
тому на них впоследствии «забывали» 
ориентироваться, есть смысл привести 
суждения специалистов различного ранга 
в то.м виде, как они были высказаны на
шему корреспонденту.

главный агроном

волевой, с элементами ад- 
, министрирования стиль ра
боты парткома, — считает 
секретарь партбюро завода 
полипропилена Л. С. Семе- 
ненко. — Постоянные сове
щания, заседания, обсужде
ние мероприятий (все это 
по кабинетам!) отдаляют нас 
от живой партийной работы 
с живыми людьми. Мы дол
жны чащ е бывать в партор
ганизациях, но продолжаем 
общаться с людьми через... 
трибуну.

С 1 января этого года 
объединение работает в но
вых хозяйственных усло
виях. А  какова роль парт
кома в подготовке к ним? 
ТНХК не выполнил план по 
поставкам, по капитальному 
строительству. Допущены 
большие непроизводитель
ные расходы, ряд базовых 
марок полипропилена лишен 
высшей категории качества. 
Постоянного контроля и дей
ственного партийного спро
са с хозяйственных руково
дителей со стороны партко
ма не было. Упустил в свое 
время партийный комитет и 
разногласия между госпри- 
емкой и ОТК, что в резуль
тате и привело к снятию 
Знака качества с ряда ма
рок полипропилена. Не был 
организован экономический 
всеобуч в ряде подразделе
ний. Именно поэтому се
годня на вопрос, насколько 
ясно вы представляете себе 
переход на работу в усло
виях самоокупаемости и са
мофинансирования, 21 про
цент опрошенных написал в 
анкете «не имею представ
ления» и 53 процента— «за
трудняюсь ответить». Впол
не резонно на собрании про
звучали слова начальника 
ОТиЗа Н. Ф. Мясоедовой;

— В подготовке к работе 
в новых условиях хозяйст
вования помощь от партко
ма и многих руководителей 
была очень слабой. Почти 
никакого внимания не уде
ляется наглядной агитации, 
плохо доводятся до людей 
экономические показатели...

На собрании люди высту
пали открыто, не сглаживая 
острых углов, как это было 
раньше, вносили конкретные 
предложения, которые на
шли свое отражение в по
становлении. В частности, 
решено ежемесячно прово
дить в партийных организа
циях «день парткома», 
практиковать выездные за
седания партийного комите
та, отчеты членов парткома 
перед коллективами. То есть 
сдедать шаг к людям. 
Особой строкой вписано: 
«Обеспечить в этом году 
строительство 51 тысячи 
квадратных метров жилья. 
Начать в 1989 году соору
жение пионерлагеря, профи
лактория и медико-санитар
ной части, сдать лыжную 
базу».

Теперь надо вьшолнять 
свои решения.

В. ГРИНЬ.

А. К. ПРЕИЗЕЛЬ, 
колхоза «Заря»:

— Надо бы перестать ссылаться на 
«давление» сверху. Рюрмоединицы, как ни 
крути, нужны, а агроно.м не спланировал 
заранее достаточную площадь зерновых— 
именно на кормовые цели. Что делать? Яс
ней ясного... Нам пришлось в ту кормоза
готовку примерно 500 гектаров овса и ржи 
«пожертвовать».

Я вообще-то в «Заре» сравнительно не
давно. Но уже чувствую, что мои попытки 
изменить положение в этом вопросе под
держиваются колхозным правлением... Ог
ромный резерв — сеяные травы. Нам их 
надо иметь как минимум 1,400 гектаров— 
клевера, тимофеевки, овсяницы, как и пре
дусмотрено новой раскладкой. Раньше 
имели 900 гектаров, но и из них, если хоро
шенько разобраться, всего 400, не больше, 
добрых. Значит, обновлять и обновлять. И 
второй, я считаю, принципиальный момент: 
кто меш ает часть совсем уж малопродук
тивного, изношенного сенокоса распахать? 
И засеять зерновыми по прямому кормово
му назначению? Никто.

Все чего-то выжидаем, а потом еще и 
жалуемся, будто самостоятельность у нас 
начисто отобрали.

А. Н. АЛЯНИН, первый заместитель 
председателя (РАНО:

— К этому — я имею в виду порой 
резко меняющуюся обстановку — стоит 
прибавить следующее. При составлении 
производственно-финансового плана каждое 
хозяйство вычисляет уровень кормоединиц 
в соответствии с наличием скота. А потом, 
уже в пору кормозаготовок, как правило, 
принимаются повышенные обязательства. 
И не в каждо,м хозяйстве оказываются го
товы к пересмотру позиций и реальных 
возможностей.

Стопроцентно прав Александр Карлович: 
агроном обязан предусматривать, планиро
вать события, а не барахтаться в них. Что 
требуется? Планировать для кормопроиз- 
водотва полйый набор культур. Планиро
вать, чтобы иметь!.. Пусть будет в до
статочном количестве кормосмесей, пусть 
^^Рупулезно соблюдается высев по срокам 
— это и будет лучшая подстраховка от 
любой случайности.

Е. iK. ГАЛКИН, управляющий Куянов- 
скнм отделением колхоза «Рассвет»:

— Скажу честно: когда я быд главным 
агрономом колхоза (а это ж  совсем недав
но), делали, что приказывали. Надо 28 кор
моединиц на голову скота— будет! А куда 
денешься? Эти «повышенные обязательст
ва» иной раз похлеще приказа были... И те
перь, представьте, имеем огромное количе
ство сенаж а еще позапрошлогодней за
кладки. Зачем же в прошлую кормозаго
товку нужно было нас погонять? Ведь -из 
зернового клина, чтобы побыстрей с дело.м 
«управиться», лучшие хлеба на корма вы
кашивали,

Я думаю, для «Рассвета» в данный мо
мент самый рациональный путь — площа
ди многолетних трав расширить, а куку
рузы, наоборот, сократить, увеличив уро
жайность зеленой массы за счет интен
сивной технологии. Но вот беда: планиро
вание, как и раньше, «катится» на нас 
«сдерху», а не исходит от нас. Или мы уж 
настолько привыкли с оглядкой работать, 
что не решаемся, а то и не успеваем во
время со своими предлошениями выйти? 
Или там, « B ise p x y » , не верят, что можем 
что-то дельное предложить?

А. А. ШВЕД, начальник Туендатского 
мехотряда колхоза «Первое мая»:

— С планированием, я согласен, не все 
ладно. Чем ниже руководитель по чину, 
тем меньше у него шансов повлиять... Я, 
во всяком случае, за многие годы не пом
ню случая, чтсбы ко .мне пришли и спроси
ли: а как ты, Александр Александрович, 
думаешь спланировать хлебное поле, чтобы 
оно сохранилось в неприкосновенности? 
Приносят готовые бумаги, а подпишешь 

,ты их или не подпишешь — никакого зна
чения не имеет.

И вот начинается лихорадка, кормозаго

товка то есть. Да никому и в голову не 
приходит посоветоваться с начальником 
мехотряда. Только и слышишь: «Давай-
давай!». В прошлую уборку наше отделение 
получило наивысшую по району урожай
ность зерновых, а могли бы, если б не ко
сили хлеб на корма, на каждом гектаре 
дополнительно иметь по 3 — 4 центнера.

А  во что обходятся моральные издерж 
ки? Об этом вообще большой отдельный 
разговор можно составить. Мехотряд за
ключает подрядный договор, в котором 
точно (на бумаге, во всяком случае) пре
дусмотрены и посевная площадь, и  уро
жайность, от которой, понятно, будет за
висеть оплата. Думаете, люди верят в не
го? Так, бумага, формальность, потому что 
обязательно площадь «урежут». А потом 
удивляемся, почему это подряд в земледе
лии не приживается по-настоящему...

А. )Н. АЛЯНИН:
— Будем ломать iBce эти «традиции». 

Нынче не просто спланированы площади, 
которые будут кормить животноводство. 
Созданы целевые группы контроля — и 
районная, и 1Ю хозяйствам. Они-то и про
следят со всей строгостью и ответственно
стью, чтобы запланированное , было осу
ществлено. Более чем на 800 гектаров уве
личиваются в районе посевы кормовых 
культур. Особое внимание будет уделено 
раннеспелым гибридам кукурузы, яровому 
рапсу. Во что бы то ни стало найдем до
статочное количество семян.

Э. »Ю. КООТ, главный агроном колхоза 
«Искра»:

— Я что-то в эти быстрые перемены не 
верю. Придет новая кормозаготовка — и 
опять прикажут: косить хлеб!

Первый раз, что ли, планируем одно, а 
получается совсем другое?

А. Н. АЛЯНИН:
— А разве первый раз приходится гово

рить уважаемому Эдгару Югановичу: до
ведите площадь зеленки до 500  гектаров? 
Доведите — и будет предостаточно на под
кормку скоту, на производство травяной 
муки. Соглашаться-то вы соглащаетесь, а 
что предпринимаете?

«Искра» — единственное хозяйство, где 
никак не раскачаются собственные расчеты 
сделать. (Скажем, простейшие: сколько бу
дет зеленки первого срока, сколько — вто
рого? На какую продуктивность следует 
рассчитывать? Одни отговорки: то техники 
не хватает, то пашни мало... На самом де
ле можно сказать, главный агроном при
способился: не наказывают пока за пере
вод хле!ба на корма — и ладно. Авось, и 
дальше будет уходить.

А. Е. СЛАВКИН, главный /инженер кол
хоза «Искра»:

— Я хочу сказать, хоть разговор идет 
вроде бы чисто агрономический. Есть у 
нас в колхозе площади, которые дополни
тельно можно для кормовых целей исполь
зовать, чего там. Оперва, правда, в поря
док их надо привести — забросили, забы
ли, А сенокосы? Да такого запустения, как 
на наших, редко где встретишь. Одни Ма
линовские луга чего стоят...* ★  *

Состоявшийся обмен мнениями, как не
трудно заметить, обнажает весьма болез
ненный пласт. Агрономы (и не только в 
Первомайском районе) хоть и возглавляют 
периодичейки кормозаготовительные кам 
пании, но оказываются подчас далеки от 
действительных на сегодня и необходимых 
на пердпективу потребностей животновод
ства. Это «пристегнутое» состояние, а в 
некоторых случаях и упорное нежелание 
вникнуть в глубинную суть проблемы 
порождают поверхность, механическое ис
полнительство. Сознание многих техноло
гов земледелия отстает от динамичных про
цессов, обеспечивших молочному животно
водству области выход на трехтысячный 
рубеж.

А требуется, чтобы агроном животно
водческую отрасль воспринимал как самую 
что ни на есть родную, которой без него, 
агронома, не обойтись. И обеспечивал опе
режающий рост количества и качества кор
мов — как  решающее условие дальнейше
го ускорения в производстве молока.

В прошлом году первомайцы надоили на 
каждую фуражную корову по 3 .2 0 9 . кило
граммов молока. И впервые за многие го
ды стали победителями областного сорев
нования. Нынешнее Рбязательство —3,400 
килограммов. Выше цель, больше потребу
ется труда и, разумеется, кормов — р аз
нообразных и более высокого качества, в 
том числе с пашни. Так что планирование 
кормовых площадей, о котором речь, при
обретает стратегическое значение. И в 
этом, В1ИДИМО, и заклю чается перестройка 
агроно.миче1ской службы.

В. ВЕРЮТИН.
Первомайский район.

Экономическая перестройка i  Ы лах и лицах

И ВЕЧНЫЙ БОЙ!
Главное территориальное управление по строительству в 

Томской области выбрало вторую модель жозяйственного 
расчета.

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

прошлом же году мы пере
шли на новые тарифные 
ставки и оклады. Все это— 
движение в том же направ
лении. Так зачем hbim нуж
но было это промежуточное 
звено— первая модель? Хоз
расчет внедрять надо сразу. 
Сколько у нас было печаль
ного опыта, когда мы пыта
лись навести порядок в од
ном или нескольких под
разделениях! И ничего не 
удавалось. Ведь порядок — 
это трудно. И люди начина
ли искать, где полегЧе. Те
перь весь главк вышел на 
финишную прямую. Теперь 
все мы в одинаковых усло
виях.

Готовились долго. Про
считали у себя возможные 
последствия. Во всех вари
антах: работаем рентабель
но, не выполняем план и пе
ревыполняем. Оказалось, что 
если удастся повысить рен
табельность с 8  до 14 про
центов, то получим в еди
ный фонд оплаты труда со
лидную прибавку. 7 — 8 про

центов. З а  один год! Рань
ше нам удавалось повысить 
на 1 — 2  процента.

В некоторых трестах про
вели деловые игры. Проиг
рали те же три ситуации. И 
вот трест «Спецстроймеха- 
низация» на совете трудово
го коллектива главка пред
ложил такой вариант. Под
держали это предложение 
управляющий трестом
«Томскпромстрой» В. Г. 
Кох, директор завода 
Ж БК -100 П. Н. Бабкин и 
другие. Совет принял пред
ложение.

Мы подготовились и ма
териально. Такой ситуации, 
что люди приходят в кассу 
и ничего не получают, у 
нас, не будет. На этот слу
чай есть специальный ре
зерв из наших ж е зарабо
танных средств. Но это, ко
нечно, на первое время.

Еще раз повторю: мед
ленный переход на новые ус
ловия просто вреден. Это— 
борьба внутри коллектива. 
Борьба п р ^ т о и т  и нам — 
ведь мы находимся в до- 
хозрасчетном окружении.

Но это будет борьба коллек
тива главка с «внешним 
противником». Впрочем, не
достатки заказчиков, пос
тавщиков будут больно бить 
по коллективу и при первой 
модели. Но зато у наших 
снабженцев ответственность 
будет повышена. Раньш е бы
ло всепрощение, теперь бу 
дет борьба.

Нас сейчас спрашивают: 
а не побегут ли из главка 
те, кто не хочет перестра 
иватьсд? Опасение такое 
конечно, есть. Но в «ста 
ром мире», там, где полег 
че, не будет такой социаль
ной базы, которая сейчас 
есть у нас. А у нас есть 
замечательные бытовые го
родки, и профилакторий, и 
многое-многое другое. Да и 
зарплата у строителей не 
плохая. Будут желающие 
сменить все это на спокой 
ную жизнь? Может, и будут 
Но снова к нам уже не по
падут.

Л. КИСЕЛЕВ, 
начальник планово-эко
номического управления 

главка.

ТРИ « С »  Н ТРИ « И »
Что такое три «С», вроде 

бы уже всем понятно: само
окупаемость, самофинанси
рование и самоуправление. 
То есть хозрасчет. Новые 
условия хозяйствования, на 
которые мы сейчас перехо
дим. Однако при внедре
нии трех «С» мы наталки
ваемся на три «Н». Недове
рие. Непонимание. Недо
вольство. И пробивать эту 
стену так же трудно, как и 
внедрять хозрасчет. Пока не 
пробьешь — все равно ни
чего не получится. Ведь 
прежде всего мы должны 
доказать людям, что ника
кого обмана здесь нет. Тем 
не менее многим все еще 
кажется, что их хочет кто- 
то обмануть. И мы объяс
няем людям сущность хоз
расчета, доказьшаем, что он 
нам необходим как воздух. 
Но сказать, что идейная 
борьба в главке завершена 
полной калитуляцйей недо
верчивых, нельзя.

Очень жарко проходило' 
собрание на заводе крупно
панельного дом:осТ|робния. 
Там нашлись горячие голо
вы, которые не только от 
второй модели, но и вообще 
от хозрасчета пытались от
казаться. И на совете трудо
вого коллектива главка мне
ния разделились. Но, к 
счастью, теперь у нас есть 
возможность решать вопрос 
демократинеоки. Проголосо
вали— большинство «за». А 
решение хозяйственного со
вета— покрепче, чем мой 
приказ по главку. Всем яс
но, что это не начальники 
придумали, а решил сам 
коллектив.

Вообще перехпл главка в 
прошлом голк - ллектив- 
ный подря;: ,1ал большое
дело. Вот 1'пкмер со второй 
моделью Идея родилась

«наверху», а поддержку на
шла снизу. И бороться за 
вторую модель теперь будет 
не только руководство, а 
весь коллектив. Ведь кол
лектив рам принимает реше
ние.

Как мы буде.м работать 
дальше? Прежде всего— вы
полнять план. Б ез этого 
прибыли не будет— это дол
жны все понять. И вторая 
модель—это один из важ- 
н ь к  стимулов мотивации 
трудящихся. Такого не бу
дет, что мы сработаем при
быльно на нескольких объ
ектах и начнем купаться в 
материальных благах. Наша 
ноша потяжелее: нужно вы
полнить план, причем не лю
бой ценой. А план по осво
ению в этом году—'141 мил
лион рублей.

Да плюс еще неплановые 
объекты, которые нам сей
час пытаются вручить. От
куда они берутся? От недо
работок моих коллег, руко
водителей других ведомств. 
Если не успели в срок спла
нировать какую-то строй
к у —бегут в горком, обкам 
КПСС, другие солидные ор
ганизации и просят «на
жать» на строителей. И к 
чему ведут эти непродуман
ные действия? Что, дома бу
дут возводиться быстрее? 
Наоборот! Вот сейчас нам 
один объект уже добавили. 
Всего один, а какие потери 
мы уже понесли! Оказалось, 
что для него требуется пол
тора километра трубы, кото
рую никто не заказы вал, да 
уже и заказы вать поздно. 
Для нас же невьшолнение 
всего по 01ДНОМУ объекту 
бьет по карману всех строи
телей. А таких объектов нам 
предложили уже девять. На 
десять миллионов рублей. 
Особенно отличаются нерас-

наши 
торговля

торопкостью такие 
партнеры, как 
здравоохранение и вузы.

Под программу года мы 
разрабатьшаем четыре при
каза по главку. Кстати, мы 
единственный главк, кото
рый пытается в этом деле 
навести порядок— у нашцх 
коллег таких приказов нет. 
Там все расписано, высчита
но, как должны строиться 
объекты. И если приказы 
по новой технике и по вы
пуску сборного железобето 
на вьшолняются, то приказы 
по строительству объектов 
жилья, соцкультбыта и 
промышленных  ̂ зданий 
срываются уже в январе. 
Вот что такое неплановые 
объекты.

Теперь о плановом снаб
жении. В прошлом году мы 
не смогли ввести 9 тысяч 
квадратных метров жилья. 
Нет, дома-то мы построили, 
но эти дома остались без ли
нолеума и сантехзаготовок. 
Тем не менее все наши 
фонды на эти материалы вы
браны. Куда они делись? 
Пошли на неплановые объ 
екты, которые возводят дру
гие организации. Но почему 
же так: на плановое жилье 
не Хватает, а на сверхплано
вое есть? Причем за счет 
планового. Что же будет с 
нашим коллективом, если 
такая ситуация повторится 
и в этом году? Последствия 
могут .быть самыми серьез
ными.

М ы уже не можем’ рабо
тать по-старому. И не по
тершим к себе старого от
ношения. Мы считаем себя 
серьезной организацией и 
требуем того же от партне
ров.

Б. МАЛЬЦЕВ, 
начальник /Глав- 

томскстроя.

СИЕЛО! НО И РИСКОВАННО...
А ведь совсем немного 

прошло времени с тех пор, 
как мы' считали, что «при
быль» и слово-то не наше. 
Что это из жизни каких-то 
эксплуататоров и только им 
она и нужна. А ведь при
бы ль— это наши блага. Это 
прибавка к тому, что мы 
имели до сих пор.

Сейчас о прибыли говорят 
все. А на каждой нашей 
стройке к привычным атри
бутам строительного быта 
прибавились графики, табли
цы, расчеты. Люди спорят, 
обсуждают, опрашивают. 
Учатся жить по-новому.

У нас почему-то считает
ся, что период застоя кос- 
нул|ся только работников 
официальных органов, а ра
бочих вроде бы обошел сто
роной. Неправильно это. 
Сколько у нас до 
сих повторяли: рабо
чий—это хозяин! А  ког
да приходил этот конкрет
ный хозяин к руководителю, 
то оказывался лишним. Ну. 
какой же он хозяин, если 
все за него решают, а он 
сам сколько ни пытается по
влиять на ход событий— ни
чего не получается. Но это 
только одна сторона. Сей
час, когда коллектив получил 
действительно реальные 
права, оказалось, что поль
зоваться ими мы не умеем. 
Мол, все равно от меня ни
чего не зависит. Такую пси
хологию тоже надо ломать.

Ведь ири второй модели 
хозрасчета от рабочего зави
сит многое. Вторая модель— 
ресурсосберегающая. А эко
номия в наших руках. Сей
час первые резервы начина

ют подбирать: обычно домо
строительный комбинат за
казывал 20  башенных кра
нов, теперь думают, как им 
обойтись семнадцатью. Вы
свобождается три единицы 
техники— значит, на осталь
ные повышается нагрузка. 
Ведь объемы-то строитель
ства растут. Значит, и нам 
надо думать, как лучше ис
пользовать рабочее время.

Но, к сожалению, все это 
впереди. А сейчас, в первый 
месяц хозрасчета, все на
оборот. Не знаю, чем занять 
людей. Почему? На заводе 
крупнойанельного домостро
ения началась госцриемка. 
Все понимают, что это нуж
но, монтажники смотрят на 
панели, которым все-таки 
удается прорваться на 
сИройн!у, и удивляются: вот
как здорово умеют делать на 
заводе. Но темпы монтажа 
резко упали. Вот когда мы 
почувствовали, что завод 
круцнопанельного домостро
ения— наш общий кормилец. 
Значит, нужно все силы на
править сейчас туда, чтобы 
насколько возможно сокра
тить простои. Январская ли
хорадка может затянуться 
не на один месяц. Ведь про
стои— это страшное дело. У 
нас в бригаде люди привык
ли работать по-настоящему. 
И нельзя в начале хозрасче
та эту привычку погубить. 
Люди ведь не денег просят, 
а говорят: дай мне работу. 
Что ответить? Сказать, что 
во втором полугодии рабо
ты будет по горло? Ведь 
план вьшолнять надо. 
Причем не любой ценой.

Почему я за вторую мо

дель? Нравится своей сме- 
лссдью. Она требует честной 
работы. А  наши силы уже 
опробованы коллективным 
подрядом. Надо идти даль
ше, не дожидаясь, пока за
ставят это делать.

Но шаг мы сделали, ко
нечно, рискованный. Об 
этом забывать тоже, навер
ное, не надо. В случае не
удачи... Да вот расчеты по 
нашему тресту. Плановая 
п р и б ы л ь -2.277 тысяч руб
лей. Если получаем только 
два миллиона — из фонда 
оплаты труда теряем 537 
тысдч рублей. Прибыль — 
ноль, значит, теряем более 
двух миллионов. Но если 
удастся получить прибыль 
в размере трех миллионов 
рублей—прибавка в наш 
фонд составит более 500 
тысяч рублей.

Хозрасчет уже сегодня 
всколыхнул народ. Раньше 
найти крановщика через 
бюро трудоустройства было 
просто невозможно. А сей
час—пожалуйста. Но вот 
приходят к нам в бригаду 
люди с высокими разряда
ми. а квалификация у них 
дутая. Зато раздуто само
мнение. Значит, начали 
прикрывать тепленькие ме
стечки. Да, у машинистов 
нашей бригады высокая 
зарплата. Но ведь зарабо
танная.

Легче при хозрасчете не 
будет. Лучш е— может быть. 
Но этого надо добш аться.

В. КОСТЕБЕЛОВА, 
звеньевая машинистов 
башенных кранов треста 

«Спецстроймеханиза- 
ция».
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93 Предприимчивость и энтузиазм
мы ставим во главу угла...“

Об опыте работы коллектива производственного жилищно-ремонтного треста Ленинского 
района Томска по обеспечению гарантированного обслуживания жилищного фонда

Из писем в редакцию и ;ПЖРТ
Управляющему Ленинским ПЖРТ В. Н. КУЗЬМЕНКО.

Я, Т. М. (Бондарева, и вся моя семья благодарим рабочих 
вашего предприятия М. В. Никишнина, В. П. Кореневского, 
А. Ф. ДокунИна за |добросовестное устранение аварии 15 де
кабря по переулку Островскому, 8, кв. 82. ' Вся брига
да работала Слаженно, четко, быстро. Давно .не видела такой 
заинтересованной работы. Лрошу зачитать мое письмо в кол
лективе 1и вынести названным рабочим благодарности. А так
же поблагодарить диспетчера 'Н. Г. Верген, дежурившую в тот~ 
вечер.

Прошу через газету поблагодарить слес<юя-сантехника 
А. А. Непомнящего из ЖЭУ-1 Ленинского ПЖРТ, Он отлично
знает свое дело; всегда спокоен и вежлив, может устранить 
любую неисправность. Знаю, жилой фонд обслуживать очень 
сложно, 'но А. ;А. Непомнящий всегда .находит выход из за
труднительного Положения.

Е. ЧЕРНОВ,
ул. 79-й гвардейской дивизии, 22 кв. 48.

НУЖНЫ ЧЕТКИЙ ПЛАН
ЯСНОСТЬ ЦЕЛИ

— Многих (СВОИХ товарищей то работе я считаю едино
мышленниками, — говорит управляющий Ленинским 
производственным жилищно-ремонтным трестом Влади
мир Николаевич |Кузьменко.

Когда меня спрашивают, 
что значит опыт работы Ле
нинского П Ж РТ, то я  обыч
но отвечаю: это система
действий. Д еловая и целе
направленная. Можно ведь 
суетиться с утра до вечера, 
а оглянешься — оказыва
ется, топтался на месте. В 
любом деле, считаю, нужны 
четкий план, ясность цели. 
И работа, работа...

В 1979 году, когда обра
зовались все районные тре
сты, мы были не лучше дру
гих. Это только через три 
года мы имели 13 единиц 
изношенной техники, пол,у- 
разрушенные гаражи да по
ловину деревянного здания, 
оставшихся от старого аэ
ропорта. При численности 
обслуживающего персонала 
в 380 человек, жилого фон
да в 410 тысяч квадратных 
метров мы могли капиталь
но ремонтировать собствен
ными силами жилья в 
год на 80  тысяч рублей. О

каком же качественном об
служивании могла идти 
речь? Ж дать, что кто-то раз
рубит узел наших проблем, 
было бы абсурдно.

Выход был только один — 
создать крепкую материаль- 
но-т€хнич№кую базу. Опять 
же — как? Посидели, поду
мали и прикинули перспек
тивный план развития, вклю
чающий 4  этапа. Теперь — 
кто будет строить? И здесь 
выход нашли. В районе де
сятки различных предприя
тий, имеющих свой жилой 
фонд. Почему бы его не пе
редать в руки одного хозяи
на — в наши руки? Выгода 
обещала быть обоюдной: 

.предприятия освобождаются 
от обслуживания ж илья, а 
нам строят базу.

В 1983— 1984 годах мы 
приняли на баланс жилье 
шпалопропиточного и хим- 
фармзаводов, мебельно- 
зеркальной фабрики, того 
ж е ПОРЕМ -Ю  треста

«Томсктрансстрой», который 
нам и построил первую оче
редь — трехэтажный адми
нистративно - бытовой кор
пус стоимостью в 300  тысяч 
рублей. В 1987 году управ
ление «Химстрой» добавило 
ряд объектов на 500 тысяч 
рублей— гараж-стоянку на 
50 единиц, мойку и очист
ные сооружения, боксы для 
автомашин, помещ ение АДС. 
В планах третьей очереди 
— склады прирельсовый и 
материальных ценностей, ра- 
сгооробетонный узел, спор
тивно-оздоровительный ком
плекс с плавательным бас
сейном, гимнастическим за 
лом, душевыми и комнатами 
отдыха. И .последний (1989— 
1991 годы) этап, это когда 
мы примем на баланс весь 
оставшийся ведомственный 
фонд. Будут сооружены ба
зы  «Сибирьлифтремонта», 
здания о д е .  теплиц 
для выращ ивания ово
щей и цветов. Стоимость 
этой очереди — два миллио
на рублей.

Но уже то, что мы име
ем, заметно отразилось на 
культуре производства, к а 
честве обслуживания жило
го фонда. Текучесть кадров 
составляет всего 9 процен
тов, задолженность по кварт
плате — 5 процентов (сд-
мый низкий в городе), в 
каждом Ж ЭУ на контроле 
всего по 3 — 4 жалобы. Эти 
перемены немыслимы без 
добросовестной работы
людей. Начальник тран
спортного цеха В. Д. Гол

довский — своего рода 
разведчик всего ново
го, начальник механическо
го цеха В. Д. Якунин (кста
ти, идея создания участка— 
именно его) — это генера
тор идей. Отличные специа
листы своего дела сантех
ник ЖЭУ-1 И. М. А лексе
ев, плотник-столяр участка 
общестроительных работ 
Б. И. Груздев и  многие дру
гие.

Разумеется, было бы не
верно говорить, что у нас 
все хорошо: есть слабые
места, на них нам указал 
обком КПСС. Но над неко
торыми проблемами нам без 
помощи горисполкома и обл- 
комхоза не оправиться: надо 
расширить категории работ
ников, имеющих право на 
служебное жилье, создать 
маневренный жилой фонд, 
дифференцированно повы
сить квартплату, а также 
изменить структуру жилищ
но-коммунального хозяйст
ва.

Над чем мы работаем? 
Собираемся внедрить семей
ный подряд для обслужи
вания 4 — 9-этажных домов, 
создать два кооператива по 
сбору пищевых отходов, 
вторичного сырья и ремон
ту квартир, откроем мага
зин для продажи населению 
запасных частей для ре
монта сантехническЪго обо
рудования, откроем базу 
отдыха на Басандайке, нач
нем строительство хозспо
собом 1 2 0 -квартирного жило
го дома.

Заметно перестроили 
свою работу в ЖЭУ ’ 1

считают квартиросъемщики
— А )еще (полтора-два 'года назад заявки и просьбы 

жильцов оставались без внимания неделями, — говорит 
начальник ЖЭУ-1 Александр . Николаевич САФР0111- КИН.

ИЗ О Т Х О Д О В -
В ДОХОДЫ

— ПО такому принципу рабо
тает механический цех треста

— Здесь каждый станок—история,— ска
жет Владимир Николаевич Кузьменко, 
предлагая знакомство с механическим це
хом П Ж РТ. А затем добавит: — А во гла
ву угла мы ставили предприимчивость и 
энтузиазм,

Впрочем, чуть позже уточнит, что все 
началось с внедрения карт НОТ. Модное 
это нововведение, прогрессивное само по 
себе, оставалось бы пустым звуком, не 
будь материального подкрепления. «Сде- 
лав став1ку на профилактическую работу, 

’ мы поняли, что наших слесарей надо 
обеспечить всем необходимым. А убедив
шись в этом, пришли к выводу, что следу
ет изготавливать все самим».

Первеннаперво объектам своего внима
ния избрали предприятие «Вторчермет». 
обследовали все отходы и пришли к выво
ду, что здесь немало для них полезного. 
С руководством договорилисц, о регуляр
ной, отгрузке отходов. Вначале отборку ве
ли сами, затем руководство базы выдели
ло для выбраковки своего человека. Р аз в 
месяц груженый самосвал доставляет в 
цех исходное сырье.

Одновременно с разреш ения руковод
ства предприятия стали обследовать хо
зяйственные дворы. Здесь нашли для се
бя много ценного. Предприятия ж е помог
ли оснастить цех. ГПЗ-5, электротехничес
кий, ряд других заводов предоставили воз
можность тресту преобрести списанные 
станки.

Что производят в механическом цехе? 
Изделия 23 наименований, среди которых 
сгоны и муфты, задвижки и вентили, 
штревели и заглушки, контргайки. По
следняя новинка—шланги к смывному 
бачку — весьма дефицитная вещь, — кото
рые научились делать из использованных 
кислородных шлангов от газосварочных 
аппаратов.

Несмотря на то, что все изделия из 
отходов, их качество высокое. На это 
направлена система штрафных мер и по- 

• ощрений. Каждый рабочий— а их здесь 24, 
они объединены в бригаду и работают по

бригадному методу— имеет личное клеймо, 
владеет несколькими специальностями. За 
одно нарушение виновны.й лиш ается пре
миальных полностью, а бригада— на треть. 
За три нарушения и виновные, и все чле
ны бригады лишаются премии в полном 
объеме. Был случай, когда в адрес одного 
рабочего поступило несколько рекламаций. 
С ним бригада рассталась. В то ж е время 
все восемь рационализаторских предложе
ний, внесенных бригадиром Александром 
Витальевичем Кравченко, внедрены и за 
них вьшлачено способному мастеровому 
более 700  рублей. В коллективном догово
ре на тщ{ущий год бригада предусмотрела 
создание пятипроцентного фонда от прира
ботка, который пойдет на поощрение особо 
отличившихся работников.

Стремление выпускать только доброт
ные изделия старший мастер цеха Виктор 
Федорович Якунин объясняет так:

— Людям надоела обстановка, когда 
что в руки ни возьмешь — брак. В конце 
концов, кто-то должен гарантировать ка
чество.

с< Неверно полагать, 
что мы всем

удовлетворены»
Одной строкой |оценена работа Ленинского райиспол

кома: «Активную позицию в решении этих вопросов за
нимает исполком райсовета». Но за нею последователь
ная и целенаправленная деятельность исполнительного 
комитета.

соседние 
за  счет 
нужного

С ноября прошлого года трест на само
стоятельном балансе, имеет собственный 
счет. Это позволяет без лишних согласова
ний использовать средства по своему ус
мотрению. Но в тресте предпочитают не 
тратить, а преобретать. Закупая каждую 
машину металлолома по 24 рубля, здесь 
производят издечлий на 300  тысяч рублей 
в год и уже получили 120  тысяч рублей 
прибыли. Обеспечивают изделиями не 
только остальные тресты Томска, но и 
многие районные производственные ж и
лищно-ремонтные управления. Сверхпла
новую продукцию реализуют в 
области, в частности, ’Кемерово, 
этого расширяют поставки 
сырья.

В чем нуждается цех?
— Только в одном,—считают 

сантехники Сергей Алексеевич 
Сергей Яковлевич Ожован, Петр Полйкагр 
пович Калабуков и токарь Сергей Алексе
евич Локтионов,—чтоб было побольше за- 
дельного сы рья.— И просят оповестить через 
газету, что цех готов принять от предпри
ятий вышедшие из строя задвижки, венти
ли, сгоны в обмен на готовую продукцию.

В планах коллектива цеха— расширение 
номенклатуры восстанавливаемых изде
лий. Это и так называемые гребенки, и 
бойлеры, и сварочные аппараты, и все, что 
связано с электрическим обслуживанием 
домов. Эти перспективы связаны со строи
тельством пристройки. А пока остается до
бавить, что существующий цех по площ а
ди чуть больше добротного современного 
кабинета. Но в нем каждый метр площади 
дает макешиум продукции.

Борис Петрович ПЕШ
КОВ, (Председатель (Ленин
ского райисполкома:

— Нет надобности гово
рить о  том, как остра сей
час жилищная проблема. 
Острота не только в том, что 
жилья не хватает, но и в 
том, что эксплуатируется 
оно неважно. Мы у себя в 
районе еще в 1982 году на
метили десятилетнюю про
грамму развития материаль
но-технической базы жилищ
ного треста. Речь идет о 
том, чтобы за этот период 
более чем от 20  предприя
тий передать жилье на ба
ланс Ленинского треста, с. 
их помощью укрепив базу. 
С управлением «Химстрой» 
была достигнута договорен
ность о поэтапном строи
тельстве базы. Мы надеемся, 
что подрядчик — управле
ние «Химстрой», с которым 
сложились деловые отноше
ния,— и в дальнейшем будет

оказывать нам помощь. А 
трест, в свою очередь, кро
ме уже принятых от него 
110  тысяч квадратных мет
ров жилья, возьмёт на об
служивание и остальное.

На недавней сессии рай
совета мы вновь обсудили 
вопрос о задачах по улуч
шению эксплуатации жилого 
фонда в районе. Неверно 
полагать, что мы все удов
летворены. Еще не стал об
разцовым уровень культу
ры обслуживания, низкими 
темпами ведется капиталь
ный ремонт жилья. В этих 
целях ,в распоряжение тре
ста будет передано 27 еди
ниц техники, намечены ме
ры по оживлению организа
ционной работы в ЖЭУ. Их 
мы намерены закрепить за 
избирательными округами, 
чтобы можно было создать 
образцовое место общения с 
избирателями, объединить 
усилия депутатского актива.

В. Н. КУЗЬМЕНКО, уп- 
равляющий трестом:

— Наша задача — прини
м ать и принимать у пред
приятий жилье. Пусть ди
ректор завода спит по вос
кресеньям спокойно и 
у него не болит голова о 
том, что где-то в доме кран 
побежал... Пусть только 
предприятия помогают нам 
в укреплении базы. Кстати, 
и исполкому легче будет 
руководить, если у жилья 
один хозяин.

В. Ф. ЯКУНИН, старший 
мастер:

— Я —бывший шахтер. Это 
профессия престижная. И 

.теперь, когда я работаю в 
тресте, моя цель — сделать 
престижной работу сантех
ника. Чтоб у него не было 
желания вымогать пятерку у 
квартиросъемщика.

Г. Г. СВЕТЛАНОВ, заме
ститель управляющего:

— Вот говорят: хорошо
бы Ж ЭУ сделать и центром 
политической работы в мик
рорайоне. Да, хорошо. Но 
ведь ЖЭУ в лучшем случае 
в четырехкомнатной кварти
ре жилого дома располо
жен. А квартира и есть 
квартира. В нее зайдет 
шесть человек — и уже тес
но... А почему бы в 
плане застройки микрорайо
нов не предусмотреть стро
ительство специальных по
мещений Ж ЭУ. с учетом 
специфики их работы?

Помнится, от разгневан
ных жильцов в конторе 
ЖЭУ не было отбоя; проте
кает кран, промерзают меж
панельные швы, засорилась 
канализация... Масса по
вторных заявок, десятки 
серьезных жалоб, многочис
ленные претензии на гру
бость и равнодушие сантех
ников... А сейчас в конторе 
тишина. Ни мастеров, ни 
слесарей, ни жильцов. Что 
же изменилось?

— Сантехники работают 
по бригадному подряду: при
бавилось исполнительности 
и добросовестности, — счи
тает старший инжене1р Г. В. 
Ш атов.

Подряд — лучшее средст
во воспитания недобросове
стных работников. Н ачаль
ник ЖЭУ А. Н. Сафрошкин 
заявление о приеме на рабо
ту новичка подписывает 
только после того, как даст 
«добро» бригада. О на— хозя
ин участка, а значит, и ей 
отвечать, если кто проштра
фится. В бригаде 11 чело
век. Это вдвое меньше на 
имеющийся жилой фонд в 
3 .300 квартир. Но с 
делам и бригада уп
равляется куда лучше. Те
перь слесарям не надо пря
таться от жильцов, лукавить 
перед ними, что у них, кро
ме газового ключа, ничего 
нет. Запасные части — в 
достаточном количестве, за 
исключением, пожалуй, де
фицитных ун и тазов ,' смыв
ных бачков и смесителей.

Немалых усилий стоило 
«вылизать» жилой фонд. Не 
поленились — отремонтиро
вали техническое оборудова
ние подвалов, очистили их 
от мусора, закрыли свобод
ный доступ. Ежедневно сан
техники осматривают их и 
делают ремонт. К зиме 
подготовились, как никогда: 
все системы отопления при
вели в порядок, межпа- 
нельные швы надежно отре
монтированы силами П Ж РТ. 
Результат — второе место 
среди Ж ЭУ областного цент
ра. Но и это даже не пока
затель. С начала зимы, в 
отличие от прошлых лет, 
жалоб на «озябшие» кварти
ры было гораздо меньше.

Все это позволило сосре
доточить внимание коллек
тива на профилактическом 
осмотре сантехнического 
оборудования квартир. По 
графику каждый из них дол
жен побывать в «своей» 
квартире хотя бы раз в квар

тал.
А. П. СОЛОВЬЕВ (ул. Мира, 

127):
—  Дважды приходили; юдин 

pas по вызову, второй —  по 
своей инициативе. , Где надо 
подремонтировали, поменяли 
пронладки.

Е. Т. ШКОЛДИНА (ив. Ni73);
—  iHe помню, чтобы кто-то 

нагрубил. Заботы к) вас ста
ло больше, помню, интересо
вались даже: не холодно ли а 
квартире?

Чаще всего сейчас прихо
дят в ЖЭУ не для того, что
бы  пожаловаться,— вы ра
зить благодарность. Их вы
вешивают на видном месте; 
пусть все смотрят. Больше 
стало теплых слов в адрес 
сантехников и в редакцион
ной почте, В этом видится 
укрепление связей между 
жильцами и работниками 
участка. На этом акценти
рует внимание и А. С. Мо
чалова (пр. Мира, 3).

Анастасия Степановна — 
старшая по подъезду, ак
тивный борец за чистоту и 
уют. Трудно представить, 
что такое возможно: на ок
нах ее подъезда — тюле
вые занавески, горшочки с 
разнообразной зеленью, ле
стничные марши и площад
ки окрашены в приятный 
цвет. Чистота. Порядок.

— Говорят, мне больше 
всех надо, ~  рассказывает 
она. — А надо элементарного: 
живешь в доме — соблюдай 
чистоту. Бывало, подожгут 
занавески пацаны, а я  дру
гие повешу, украдут гор
шочки — другие поставлю! 
Сейчас пока все нормально.

Теперь руководители ЖЭУ 
думают над тем, чтобы за
няться обобщением и рас
пространением опыта.
Ведь «зеленые» подъезды 
появились уже в домах по 
ул. Говорова, 18, 20,
24, 34, 36, ул. К. Ильмера, 
7/1, 9.

Активная работа жилищ- 
ников дисциплинирует жиль
цов. В 1987 году задолжен
ность по квартплате соста
вила всего 5 процентов. А 
были годы, когда долги со
ставляли 5 0 — 60  процентов.

— У нас есть система 
контроля за своевременной 
уплатой за коммунальные 
услуги — специальный эк
ран, — говорит бухгалтер 
Э. Н. Мальцева. — Вот 
смотрите, против каждой 
фамилии р ^ о тн и к а  участ
ка — конкретные адреса. 
Против многих нули— 
задолженности нет. Это ре
зультат индивидуальной ра 
боты с жильцами.

слесари-
Ю рьев,

НА СНИМКАХ: в столе заказов; во время перерыва в (бытовке; в'ЦОПР пришли пропагандисты.

«Диспетчерская слуш ает...»
—раздается в переговорном устройстве, едва нажмешь специальную кнопку

— На участках наши сан
техники работают до десяти 
часов в две смены, — пояс- 
н(я£'т старш ий инженер 
ЖЭУ-1 Геннадий Владими
рович Ш атов.— Было ли не
удовольствие? Мы людям 
объяснили: многие жильцы 
только к семи-восьми вече
ра с работы возвращаются, 
когда же им с вами встре
чаться? А  кроме того, все 
производство на круглосу
точный режим труда пере
ходит, надо, чтобы и в до
мах по крайней мере хотя 
бы лифты все 24 часа ра
ботали. Собственно, этим и 
вызвано создание ОДС — 
объединенной диспетчерской 
службы.

Служба эта на сегодня в 
пределах Томска уникаль
на. Она обслуживает 70 
лифтов, которые выведены 
на единый пульт. Пульт 
этот не бог весь что — не
большая установка, разм е
щенная всего в одной ком
нате, а вся ОДС занимает 
трехкомнатйую квартиру на 
первом этаже одного йз 
ДО.МОВ на Каштаке-1.

Но ЧТО дает ОДС ж ите

лям  микрорайона? В тех до
мах, что выведены на ОДС, 
лифты эксплуатируются 
круглосуточно. Кроме того, 
если возникла неисправ
ность, лифт ремонтируется 
тотчас — об аварийной 
ситуации оповещает сигнал 
на табло, а устраняет ее де
журный мастер.

Самое же главное — в 
лифте установлено пере
говорное устройство, по ко
торому можно передать для 
Ж ЭУ заявку на любой ре
монт по сантехнике или 
электрической части. , Его 
примет диспетчер и в зави
симости от сложности по
ломки либо направит ма
стера сам, либо передает по 
назначению в Ж ЭУ. Квар
тиросъемщику, таким обра
зом, не надо специально об
ращ аться в эксплуатацион
ный участок, достаточно 
лишь войти в лифт.

Недавно начала работать 
подобная диспетчерская на 
Каштане II, ведется монтаж 
на Каштане III. А впереди, 
по мере сдачи четвертой 
очереди базы , планируется 
создание единой диспетчер

ской службы, которая возь
мет под опеку не только об
служивание лифтов, но и 
контроль за работой водо
проводов, теплосетей, других 
систем дома.

Сейчас имеется в трюсте 
еще одна диспетчерская — 
аварийная. Она недавно 
справила новоселье — в 
специально построенном зда
нии. В ее распоряжении че
тыре звена, оснащенные 
всей необходимой техникой.

Даже самое серьезное по
вреждение устраняемся не 
более чем за сутки .'

ОДС и аварийная/диспет
черская служба тесно взаи
модействуют. ОДС передает 
на аварийный пункт ®се све
дения о выполнении профи
лактического ремонта ли
нейными слесарями-сантех- 
никами. Это позволяет уста- 
«авливать деррлнительный 
контроль. Если авария про
изошла в квартире, где, со
гласно переданным сведени
ям, профосмотр был прове
ден, сантехник, отчитывав
шийся за это, наказывается 
материально. Двойной конт
роль повышает дисциплину 
слесарей и требование к ка
честву исполнения ремонта.

И. Ю. АБРАЕВА, прода
вец стола заказов;

— Работаю от магазина 
№  171 на Каштане. И за 
два года убедилась, что 
здесь умеют заботиться о 
подсобных службах не на 
словах. Хорошее помеще
ние под магазин выделили, 
еще одно помещение под 
тару, установили два от
личных HHaKOTeMinepauyp- 
ных холодильника. И я  ста
раюсь о ^ л у ж и ть  получше. 
Вот только в одном замин
ка — не торгуем мясными 
продуктами. А  почему? Лю
ди на такой работе трудят
ся — и круглые сутки...

Н. Г. БЕРГЕН, диспет
чер:

— Условия для работы у 
нас отличные. Видели, какие 
современные бытовки? А са
уна? Здесь и лечебный душ 
принять можно, и попарить
ся. А затем чаю из самова
ра всласть попить...

«М ы  от своих 
о б язател ьст в

не отказываемся...»
И в райисполкоме, и в самом тресте 

уверяют, что не было бы у них такой проч

ной базы, не окажись солидного и заинте

ресованного подрядчика.

Петр Георгиевич ПРОНЯ- 
ГИН, начальник управле
ния «Химстрой»;

— По убеждению говорю, 
что должны мы помогать 
жилищникам. В конце кон
цов это забота о наших 
трудящихся. Они должны 
иметь массу удобств, и мы 
в этом заинтересованы. Ко
нечно, не могу утверждать.

что с передачей жилья 
П Ж РТ уровень обслужива
ния стал лучше. Но это яв
ление временное. Будут у 
треста условия, станет он и 
дома обслуживать лучше. 
Поэтому мы от своих .обяза
тельств не отказываемся: и 
третью очередь завершим, и 
все, что связано с четвертой, 
выполним.

Материалы страницы (Иодготонилн отдел строительства обкома КПСС и 
журналисты Е. Лисицын, |А. (Торопов, |Н. Губская.
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А ВЕДЬ МЫ ЖДЕМ
РЕАКЦИИ!

Наверпяка кто-то из томи
чей, взглянув воскресным 
утром на термометр, поду
мал: «М-да, холодновато!». 
Посмотрев на притулившие
ся в углу лыжи, включил 
телевизор. Ну и  зря. Ис
тинные поклонники лыжни 
не обратили никакого внима
ния на мороз и отправились 
на прогулку, на массовые 
соревнования, ‘ проводимые 
по традиции, на всех лыжных 
базах областного центра.

Лыжная гонка на три ки
лометра, семейньк старты, 
сбцтязания «четырехугюль- 
ников», зимний футбол, пе- 
ретягибание каната — тако
ва была программа оц о ^и в- 
ного праздника на стадионе 
«Кедр», в котором участво
вали трудовые коллективы 
облагропрома. Дело по ду
ше нашел себе стар и млад! 
Впрочем, определение «стар» 
не слишком подходит ра- 

.ботникам объединения «Том
ское» Б. Федорову и О. Вах
рамеевой. победившим в 
лыжных, гонках. Но ведь по 
сравнению с другими лау- 
рентами праздника • — Ди
мой Яковлевым, Наташей 
Вагнер, отличившимися э 
«М алы ш ке»,-а тем более с 
Олей Березкиной (ей три 
года)— их вполне можно счи
тать ветеранами.

Кстати, объединение «Том
ское» еще раз было названо 
.в числе лучших. Этому по
способствовал «четырехуголь
ник» коллектива во главе с 
В. С. Проскурней. Стоит от
метить успех футболистов 
комбикормового завода, вы
игравших в финале турни-- 
ра у % команды ‘института 
«Запсибгипрозем».

На стадионе «Буревест
ник» в минувший воскрес
ный день проводил празд
ник своего микрорайона кол
лектив , спортивного клуба 
«Кристалл». ’ Организаторы 
этого мероприятия позаботи^ 
лись о том, чтобы за каж 
дым видом состязаний был 
закреплен ответственный. 
Это позволило провести со
ревнования организованно. 
И взрослые, и дети с удо
вольствием' участвовали в 
старталс «Папа-ь мама^ я» , 
«Малышок»,' массЪвых забе- 

.гах, прошел конкурс сила
чей по выжиманию гири.

Немало веселья, смеха 
вызвали аттракционы, номе
ра художественной самодея- 
хельности детского клуба 
микрорайона и коллективу 
учетно-кредитного технику
ма. Трудно • б ы л о . удержать
ся, чтобы не ' пуститься в 
пляс под. задорные частуш
ки. Со своей вкусной про
дукцией вышли на праздник

П о д в о д и м  . и т о г и  
очередного этапа конкурса

t . *

. « В о с к р е с н а я  л ы ж н я »

представители кооперативов: 
И„ наконец, была проведена 
лотерея, участвуя  ̂в кото
рой. сЧ|астлйвчики м.огли 
стать обладателями спор
тивных костюмов, палаток, 
спальных мешков и других 
товаров, «необходимых для 
занятий физической культу 
рой или туристских походов.

Бы ла лотерея и на «М ете
лице». Длилась она почти 
два часа, и ,в ходе ее около 
четырехсот участникоЬ пра
здника (на этот ркз ими бы
ли коллективы предприятий 
торговли) стали обладателя
ми выигрышей. Вообще надо 
сказать,  ̂организаторы стар
тов припасли для лыжников 
целое море призов, которые 
доставили : много радости, 
особенно ребятишкам. Ос
тался верен своей привыч
ке — (5ывать на всех спор
тивных праздниках района 
—г ' преподаватель ф изкуль
туры школы №  12 А. С. Ку
тузов. И н е , только бывать, 
но и активно участвовать в 
их подготовке и проведении. 
Большую помощь в органи
зации массовых состязаний 
оказали руководители обла
стного управления торговли.

Еженедельно публикуя ито
ги конкурса «Воскресная 
лыжня», мы вручаем прНзы 
«Здоровье» и «Больничный 
лист». Д едаем  это,,понятно, 
с ясным и твердым намере
нием повлиять на *те кол
лективы,' в которых забыли, 
что укрепление здоровья с-. 
Лыжи — за1у1ечат^льный д.!/ 
этого спск:об) — дело от
нюдь не личное. Мы наде
емся, что руководство и . об 
щ ественные брганизации 
коллективов, полу'гившнх 
«Больничный лист». Попра
вят положение. Так как это 
сделал, например, научны!! 
центр АМН С С С Р , -органи 
зовавший воскресный похол 
по лыжне здоровья на базе 
«Сосновый бор». А  вот дру
гой обладатель «Больнично
го листа» — институт ку
рортологии — никаких дей
ствий не предпринял. А  ведь, 
мы ждем реакции!

В «Сосновом бору» про
шли в. выходной день сорев
нования техникумов района, 
учителей школ. Более пяти
сот пар лыж выдал в этот 
день пуйкт проката, а сколь
ко участников пришло со 
своим инвентарем! Стоит 
отметить коллективный вы
ход на лы ж ах' у ч и т е л ^  и 
.учащихся школы К ». т , ус
пешно, Кстати, продолжаю
щей свой символический 
путь в Калгари.

Итак, по MTorai^ прошед-.

1

шего воскресенья обладате
лями приза «Здоровье» на
званы: .

«Ребенок растет. Человек взрослеет. У него появля
ются свой мир, свои «нтересы, возникают свои, новые 
личные связи. Он искренне {убежден, что мать уже не 
способна его понимать, ч̂то, устраняя ее из своего лич
ного мира, он просто щадит 'ее, оберегает ее душеввый 
покой.

Мать деликатно отходит в сторонку. На обочину. Ка
залось бы, что ей (нужно? Пожить наконец для себя. Она 
суетится, пытается, насколько возможно, уютно обору
довать эту свою... обочину. Но Ничего не получается.

Каменная пустыня одиночества.
Закричи, а эхо не отзовется...»

него .требуется?
Слушает мать. СД)гласно 

кивает. И суп. И дрова. Ко
нечно, она ведь говорила: 
помогает сын. И он, чувст
вуя ее молчаливую поддер
жку, уже не теряется, не 
подыскивает нужные слова.

Уже говорит, что это — 
их семейное дело, что разбе
рутся и без посторонней по
мощи, кому и как жить...

В Октябрьском районе —
коллективы объединения 
«Томское» по племенной ра
боте, комбикормового заво
да и института «Запсибгкп- 
розем».

В Кировском районе —
спортклуб «Кристалл», объ
единение «Сибэлектросвет». 
электромеханический завод.

В Советском районе —
коллективы треста столовых 
№  1 и педагогического учи
лища №  2 ,

В Ленинском районе —
топографический техникум и 
школа №  7.

е
Не обошлось и без «Боль

ничного листа». Мы вруча
ем этот приз и еще раз на
поминаем, что надеемся на
исправление ииложеиия.

В Октябрьском районе — 
коллективам ПМК облагро
прома, Березовского ремонт- 
ио-дехнического предприятия, 
треста «Агропромтехмон- 
таж».

В Кировском районе —
проектным организациям, 
заметно снизившим свою ак
тивность на воскресной, лыж
не.

В  Ленинском районе — ин-9
ститучу курортологии (пов
торно ), дртоколонне №  2042, 
ГАТП-2, ПГО «Томскнефте- 
газгеолехгий».

В Советском районе —
музыкальному училищу.

ВСПОМ НИТЬ эту пе
чальную материн
скую исповедь герои

ни повести Марии Халфи- 
ной меня заставил рассказ о 
трудной судьбе одной жен
щины, который принесла 
читательская почта. Мать и 
сын живут в пригородном 
поселке. Не вместе живут, 
порознь. У сына — своя се
мья: жена и уже двое сьшо- 
вей. У матери ж е никого 
больше он у нее единст-i 
венный. Ж ивут всего лишь 
на улицах разных, но будто 
в разных частях света. По 
Халфиной так  значит: сын 
— в мире своих интересов, 
мать — на обочине. Толь- 
кц мать уже в том преклон
ном возрасте, когда обустро
ить, придать хотя бы види
мые черты уюта этой самой 
обочины ей не под силу'.

Ее дом находится почти в 
самом центре поселка. От 
калитки у небольшой полен
ницы дров замечаю мужчи
ну:

— 3 ;^ сь  живет Клавдия 
Михайловна?

— Здесь. Я ее сын.
Из письма: «Живет ста

рушка в голоде, и холоде, но 
сыну нет до нее дела. Быва
ет, что ей и поесть совсем 
нечего. Иногда лишь соседи 
что-нибудь занесут...»

От сердца отлегло —« на
праслина в письме, выходит. 
Вот сын-то, пришел помочь 
матери. Как раз тот случай, 
думаю, когда, выражаясь 
официальным , языком, ф ак
ты не подтвердились и ж ур
налист этому только рад.

— И Клавдия Михайлов
на дома?

— Где ж ей быть? Дома. 
Едва переступив порог, 

понимаю, что радовалась 
«напраслине» преждевре- 
•менно...

У холодной печи на ни
зенькой лавочке сидит, сгор
бившись, старушка. < Голова 
в несколько платков закута- ■ 
на. На вошедших не обращ а
ет никакого внимания. 
Смотрит в пол. Молчит.

Нетбплено. Комната и от- 
лаленно не напоминает жи
лую: в небольшой кухоньке 
на столе и под столом горы 
грязной посуды, бутылки, 
банки пустые, засохший 
хлеб, картофельные очист
ки,.. Серые стены в паути
не. «Как вам живется, 
Клавдия Михайловна? Как 
чувствуете себя в своем до
ме?» Мне неловко задавать 
эти вопросы: зачем спраши
вать, когда все ответы — 
вот они, перед глазами...

— Ну, а вам как живет
ся? — обращаюсь к сыну. 
— Хорошо ли? Спойойно? .

— Да нормально. А что?
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„1И AM А, 
РОДНАЯ...

i m m m m m ii m i i i i m n m i i i m m i i m i i i i i i m i i i i i i m i m i i m m

— А вашей маме?
— Да она что-то в пос

ледние две недели сдала. А 
так ничего была...

— Но если не раньше, то 
хотя бы эти две недели на
зад  не приходило вам в го
лову забрать мать к себе, 
пусть на время болезни, а 
тут навести элементарный 
порядок?

— Ну, как вам сказать?.. 
С женой у них не ладится, 
когда-то мать против нее 
была, так вот теперь... Как 
забрать? Ей ведь тишина, 
покой нужны, а у меня сы
новей двое, младшему две
надцать лет. Да и три ком
наты у нас — не так уж 
много.

Действительно, на тишину 
и покой Клавдии Михайлов
не грех жаловаться... Да она 
и не жаловалась ни на что. 
Молчала во время нашего 
диалога, перебирая сухими 
худыми пальцами да изред
ка поднимая на меня вы
цветшие глаза.

— Да ничего, дочка, — 
вдруг 0 }азала тихо. — По
могает он мне, помогает. И 
продуктов принесет, и денег 
даст. Вы только меня в 
приют не отдавайте. Я туда 
не хочу. Тут нашу одну де
ревенскую увезли, так она, 
говорят, сбежала топиться, 
да не сумела: озеро замер
зло уже...

Она срова замолчала, за
думалась, опустив голову, 
не взглянув на сына. И я 
поняла, что напрасно ожи
дать от нее той правды, ко
торая не делает ее сьша 
краше. Все сделает, всем 
скажет так, как надо, толь
ко чтобы был он рядом, 
хоть и на соседней улице, 
или в отъезде на вахте. 
Чтобы не разлучили. Пусть 
все остается так, как есть. 
Не надо тревожить. Она не 
в обиде. Она всем довольна, 
пока вот он, сын, рядом,

— Как же не ухаживаю? 
Сейчас приболела — не ест 
ничего. Вот суп ей в ч е р а , 
или, нет, позавчера варил. Я 
и на той неделе заходил, 
дров принес, — сорокалет
ний мужчина искренне не
доумевает: что же еще-то от

Прислонившись к дверно
му косяку, наблюдает за 
нашей беседой мальч1Й£, сын 
Валерия Васильевича, внук 
Клавдии Михайловны.

— Ты-то часто бабушку 
навещаешь? — опрашиваю.

Молчит.
•— Да он без меня и не бы
вает здесь вовсе, — отзьша- 
ется его отец.

— Почему?
Молчагг оба.
Однажды довелось при

сутствовать на районной 
конференции матерей. Вы
ступали учителя, врачи, уче
ные-педагоги, психологи. 
Родители делились опытом 
воспитания в наших детях 
уважительного отношения к 
старшему поколению. Все 
шло гладко, пока не подо
шла по сценарию очередь 
звучать магнитофонной за
писи интервью с нашими 
детьми: в каком году роди
лись твои мама и папа? 
Сколько лет бабушке? Зна
ешь ли отчество дедушки? 
Воевал ли ои? Да? А где 
погиб?.. И вопросы остава
лись без ответа. Наши дети 
молчали...

Все чащ е не только ста
рому человеку не находится 
места в наших городских 
квартирах, но даже портре
ту самого близкого и родно
го, даже памяти о нем в 
сердцах ребятишек. Это заб
вение вернется к нам через 
годы «каменной пуцтыней 
одиночества», если сегодня 
молчат наши дети. Если 
МОЛЧИ.М мы.

Задумью ался ли хоть 
иногда сорокалетний сын, 
что не так уж много лет от
деляет его от того рубежа, 
за которым тоже может 
оказаться его «пустыня»?

— Я тоже одна дочку ра
стила. — говорит Таисия 
Филимоновна, живущ ая по 
соседству с Клавдией Ми
хайловной Сгибневой. — То
же здесь, в поселке, живет. 
Меня никто не забывает, да 
и я, пока силы есть, все по
мочь стараюсь: у дочки-то
семеро! Хлопот хоть отбав
ляй. Но она все вокруг ме
ня: мама да мама... 'Уго
щайтесь вот, пирожок с

клюквой, сама пекла... А 
Клавдию и родных ее не по
нимаю что-то. Одинокая она 
какая-то, забытая будто. 
Купит в магазине хлеба или 
булочку даже какую, коль 
деньги окажутся, до оста
новки автобусной дойдет, на 
лавочке присядет — и си
дит до-олго! На автобусы, на 
людей смотрит...

Потрескивают дрова в 
печке чужой квартиры, ра
створяя в небольшой ком
натке живое тепло, на плите 
подпрыгивает чайник. На 
тумбе старенького буфета 
замечаю разложенные чин
но, словно в пасьянсе, ново
годние открытки. Хозяйка 
поясняет с радостной готов
ностью: «Это меня родные
мои к празднику поздравля
ют. Вот их сколько...» Она 
переводит взгляд на стену, 
где и в простых деревянных 
рамочках, и без них разве
шано множество фотогра
фий, пожелтевших от света 
и времени. «Вот их сколько, 
— повторяет. И уже не мне, 
а кому-то, по-стариковски 
задумчиво: — Ими и живу».

А  за этой стенкой, уве
шанной большими и малень
кими портретами родных, 
дорогих Таисии Филимонов
не людей, — «каменная пу
стыня» одиночества, где 
другой старый человек дав
но не радуется, не улыбает
ся, не живет — доживает. Я 
обещаю ей пригласить вра
ча (в поселке Поросино сей
час нет и медсестры), а 
Клавдия Михайловна рас
терялась, не верит: «Врача? 
Мне? Да как же это?.. Не
ловко, доченька. Я в бане 
уж и не помню, когда бы
ла... Может, полегчает еще? 
Зачем людей ради меня од
ной тревоншть?»

Из центральной районной 
больницы уже на следующий 
день позвонил заместитель 
главного врача В. И. Воро
нов:

— Больной поставлен ди
агноз: склеротические изме
нения сосудов, аритмия 
сердца. Назначено лечение. 
Наша бригада «скорой по
мощи» уже дважды навещ а
ла ее. Но должен сказать, 
что 'выздоровления — надо 
учитывать возраст! — мож
но ожидать только при хо
рошем уходе, полноценном 
питании.

Думаю, что и заинтересо
ванность редакции изменила 
многое: сын со снохой уже 
позаботились о порядке в 
доме, старуш ка не без их 
помощи побывала в бане, 
внук каждый день топит в 
бабушкиной квартире печь. 
Побоялся ли огласки Вале
рий Васильевич Сгибнев, 
обещая мне на прощание, 
что все теперь будет по-дру
гому, или понял, наконец, 
главное: не только суп и
дрова в лечи нужны его ста
рой матери? Не знаю. Но 
уверена —■ если даже мыс
ленно произнесет он такие 
простые, знакомые с самого 
детства слова: «Мама, род
ная», то почувствует себя 
намного счастливее...

Т. ГУБИНА.

НА ЛЫЖНЕ-УЧИТЕЛЯ
л

Свыше трехсот участни
ков традиционных 'соревно
ваний по лыжным гонкам 
среди учителей школ Совет
ского района собрались в 
минувшее воскресенье ,на 
лыжной базе «М етелица». 
Все сопутствовало хорошему 
настроению: и веселая му
зыка. и праздничность об
становки, и предстартовое 
волнение. ' '

Первыми йа дистаицшо 2 
километра ушли женщины. 
Учитсль ' школы №  12
Л. И. Р ихтер— мастер соор- 
т{1 по ЛЫЖНЙ1М гонкам. Не 
удивительно поэтому, что 
она показала лучшее время

на трассе. На диотанции 3 
километра успешно высту
пила учитедь физкультуры 
школы №  4 Л. Ю. Бутако
ва.

Постоянный участник зим
них состязаний — заведу
ющая Советским районе Ли
дия Ефимовна Федорина. В 
нынешнем сезоне она за
пасла в своей «копилке здо
ровья» уже 500  километров. 
Не осталась Л. Е. Федорина 
в стороне и нынче.

— Лыжные прогулки по
могают в работе,-*- считает 
она.—снимают усталость,
дают запас сил, бодрости на 
всю следующую неделю.

У мужчин на пятикило- 
метрсеой трассе отличился 
преподаватель школы №  15 
В. Н. Тимофеев, а на трех- 
нилометровой — учитель 
школы >(у>33 В. А. Став- 
ский. 7 февраля состоится 
финал соревнований учите
лей г. Томска по лыжным 
гонкам. На этих состязаниях 
мы снова увидим лучших 
лыжников из'педагогических 
коллективов Советского рай
она.

Б. КИСЕЛЕВ,
. главный судья спарта

киады учиталей Совет- 
' ского района.

Анонс Новосибирский 
камерный хор

5 и в февраля в Малом концертном 'зале филармония 
состоятся симфонические конверты. Прозвучат популяр
ные произведения мировой музыкальной классики: 
ф'оняя № 8 Av Дворжака, ккитата «Ригане, коэли» и «Мес
са бревне» В. А. Моцарта.

M i - Ж А Д Е Н И
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Театр
ДРАМЫ

’• 4 февраля. «О, жанщимы...»
— 19,

5 февраля. «Метель» — 19.
ЮНОГО. ЗРИТЕЛЯ

4 февраля. «Мой бедный Ма-
.рат!» — 19. •

КУКОЛ
. 5 февраля. «Кошнин дом»—

11. Премьера «Было' или но 
быль» — 19. ’

малый
концертный за л  *

ФИЛАРМОНИИ
5 февраля. Симфонический 

концерт — 19-30.

Дворец зрелищ 
и спорта

4 февраля. «В джазе только 
девушки» —, 19.

видеотека
4 февраля. Мультсборвик 

«Раз ковбой, два ковбой» — 
10 -20 . «Золотая цепь» —  12 ,
14. 16, 18. 20.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
4 февраля. «Шантажист» — 

9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-10,
18-10, 20, 21-40.
’ имени М. ГОРЬКОГО 

• 4 февраля. «Сплошные не
приятности с двойником» *
0, 10-50. 12-40. 14-30. 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Белые вол
ки» — 8-35,,10-30. 12-25, 14-20, 
16-15, 18-10, 2Р-05. 22. «Неве
ста для Давида» — 8-40, 10-20, 
12. 13-40, 15-20, 17, 18-40. 20-20, 
22. « 

«ОКТЯБРЬ»
4 февраля. «Данди по про- 

звищу Крокодил» — 9. 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
2Г-50. «Инспектор. Доз дру-

жия» —  8-40, 12-10, 14, 16,
17-50, 19-40, 21-30. «Рони —  
дочь разбойника» —  10-30.

«ПИОНЕР»
4 февраля, «Лиловый шар»

—  9, 10-40.«Мио, мой Мно» —
12-20, 14-20, 16-20. «Двойной 
калкан» (две серии) —  18-20,
20- 50.

имени И. ЧЕРНЫХ
4 февраля. «Человек с буль

вара Капуцинов» —  9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10. 20.
21- 40., «Ночные воришни» —
9, 10-40, 12-20, 14, 16. 17-40, 
19-20, 21.

«СИБИРЯК»
4 февраля. Мультсборник

—  9-20. «Иван Васильевич ме
няет профессию» —  11, 12-40. 
14-20, 16. 17-40. Кинолекторий 
«Искусство кино». Фильм 
«Ягуар» —  19-20.

музыкальной
КОМЕДИИ

4 февраля в помещении ДКиТ 
«Авангард» —  «Последняя лю
бовь Наполеона» •—  19-30.

Имя чешского композито
ра известно широкому слу
шателю по знаЛ1енитым 
«Славянским танцам», вио
лончельному Концерту, Сим
фонии №  9 — «Из Нового 
света». Восьмая симфония 
занимает не менее значи
тельное место в творчестве 
А. Дворжака. Она известна

ВНИМАНИЮ ЗРИТЕЛЕЙ!
По техническим причинам 

концерты Государственного 
Уральского русского народ
ного хора, сйъявленные ра
нее в Большрм концертном 
зале филармонии на 6  и 7 
февраля, переносятся в кон
цертный зал облсовпрофа 
(пр. Ленина 55) на 6  и 8 
фЕ.'враля, началб)— в 20 час. 
Приобретенные билеты дей
ствительны. Томская област
ная филармония приносит 
свои извинения. Справки по 
тел, 2-53-54, 2-59-56.

Производственный жилищ
но-ремонтный трест Ленин
ского района производит 
ремонт и реставрацию за
движек диаметром 50, 80, 
100  мм, вентилей диамет
ром от 15 до 50 мм, шаро
вых кранов (металлических), 
изготавливает из материала 
заказчика отводы, огоны, 
муфты, контргайки диамет
ром от 15 до 50 мм.

Обращ аться по адресу: 
УЛ. Говорова, 25. Телефон 
7-66-13.

под названием «Героиче
ская».

Кантата и месса В. А. Мо
царта — ранние произведе
ния композитора. Но в них 
мы уже слышим будущего 
гениального создателя «Р ек
виема».

Исполняют программу Том
ский симфонический ор

кестр (дирижер Илмар Ла- 
пиньш) и  Новосибирский ка
мерный хор. Художествен
ный руководитель — Игорь 
Юдин. Коллектив создал в 
1981 году Б. Певзнер: З а
короткий срок хор завоевал 
широкую известность. Кол
лектив участвовал в различ
ных фестивалях, пмг'г.т дип
лом за участие .jccpoc- 
teHftcKOM ' .i-c-KOHKvpce 
профессиональных хоровых 
коллектив''''’ ' ■ Ч'пертуар хо
ра orpu.uou -  от музыки 
эпохи Возрождения до со
временных дж авовых ком
позиций. Гастрольные м ар
шруты опоясали страну — 
от Прибалтики до Камчат
ки.

Кантата и месса В. А. Мо
царта в Томске исполняют
ся впервые'. Надеемся, что 
любителям музыки этот 
концерт доставит истинное 
наслаждение,

И. НИКОЛАЕВА.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 4 февраля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — <120 минут». 8..35 — 

«Здравствуй, музыка». 9.15 — 
«Попутчик». Художественный 
фильм. 10.35 — Концерт. 11.05
— «Дом, где собираются дру
зья». Документальный теле
фильм. 11.55 — Новости. 15.30,.
— Новости. 15.40 — «ПрожеК'5.
тор перестройки». 15.50 —
Произведения С. Рахманинова
в исполнении Э. Гилельса. 
16.30 — «Григорий Иванович 
Петровский». Документальный 
фильм. 16.50 — Украинские
народные песни. 17.15 — «...До 
шестнадцати и старше». 18.00
— «Учимся демократии». 18.30
— Мультфильм. 18.40 — «И
светлый стяг над нашими пол
ками». Документальный
фильм. 19.25 — «Сегодня в 
мире». 19.45 — «Играй, гар
монь». 21.00 — «Время». 21.35
— «Прожектор перестройки».
21.45 — «Спрут-2». 4-я серия.
22.35 — «Размышления... По
эт и художник В. Гончаров».
23.35 — «Сегодня в мире».
23.45 — «Ты промчи меня, зи
ма». Поет заслуженная арти
стка РСФ(ЗР Л. Рюмина.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Путешествие по 
Москве. Ленинский проспект». 
Научно - популярный фильм.
8.35, 9.35 — Природоведение.
4-й класс. 8.55 — «Наши ма
ленькие кенгуру». Научно-по
пулярный фильм. 9.05 — Ис
панский язык. 1-й год обуче
ния. 9.55 — «Удивительный
мир бабочек». Научно-популяр
ный фильм. 10.05 — Занима
тельная физика. Передача 2-я.
10.35, 11.35 — Ф. М. Достоев
ский. «Преступление и наказа
ние». 9-й класс. 11.05 — Ис
панский язык. 2-й год обуче- 
ния. 12.05 — «Горячий снег». 
Художественный фильм. 13.45
— Концерт русского народного 
хора, 14.05 — Новости. 14.15
— «Люди и Дельфины». 
Фильм 3-й. Часть 1-я. 15.15 — 
Концерт артистов балета.

18.05 — Новости.
ТОМСК

18.15 — Документальный
фильм. 18.40 — «Наше интер
вью». У нас в студии уполно
моченный Совета по делам ре̂  (j, 
лигий при Совете Министров - ' 
СССР по Томской области Г. П. 
Добрынин. 19.00 — «День об
ласти». 19.15 — «Томичка».
«Судьбы материнские»! Пере
дача 2-я. 19.40 - — «Договор
дороже денег». Документаль
ный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Музыкальные 
портреты». Поет солистка Том
ской областной филармонии 
Л. Молоткова.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Прожектор перестройки».
21.45 — «Споемте, друзья».
23.35 — «Театральные мемуа
ры». Народные артисты 
СССР А. Степанова и М. Пруд- 
кин о народной артистке 
СССР А. Тарасовой.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 —
«Поклонение». Документаль
ный фильм. 18.25 — «Сель
ский час». 19.25 — Ритмиче
ская гимнастика. 19.55 — «За 
безопасность движения». 20.00
— «Спокойной ночи. малы
ши!» 20.15 — Хоккей с мячом. 
Международный турнир на 
приз газеты «Советская Рос
сия». Сборная Швеции — 
сборная СССР 2-й тайм.

Общественная 
п|^иемная 

для женщин
Областной, городской, 

районные женсоветы г. Том
ска организуют общеС|Твен- 
ную приемную для женщин 
по проблемам семейных, 
правовых отношений, соци
альным вопросам.

Общертвенная приемная 
работает во второй поне
дельник каждого месяца с 
17 до 19 часов в помеще
нии Дома ученых по адресу: 
ул. Советская, 45, телефо
ны 3-14-02, 3-33-50.

Прием ведут: 8  февраля
— Полухина Нелля Вакщль- 
евна, заместитель председа
теля городского женсовета, 
заведую щ ая отделом по тру
ду и социальным вопросам 
горисполкома: Бузанова Ли
дия Алексеевна, старший 
инспектор УВД Томского 
облисполкома.

ПОГОДА
Сегодня — облачно с про- 

я)снениями, местами сла
бый снег, слабая метель, ве
тер юго-западный, 9 — 14 
метров в секунду, темпера
тура 1 0 — 15, по северо-во
стоку до 20, в Томске 13 — 
15 градусов мороза.

5 и 6  ф евраля— облачное 
прояснениями, местами сла
бый снег, слабая метель, 
ветер западный, 5 — 10 мет
ров в секунду, температура 
5-го ночью 13— 18, по вос
току до 28, днем 11 — 16, 
по востоку до 25, 6 -го 
ночью 2 3 — 28. при проясне
ниях до 35, днем 18— 23, 
местами 28 градусов моро
за.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Томский кондитерский 
комбинат «Красная звезда»
дродает по наличному и без
наличному расчету бочки 
деревянные емкостью 100  
литров по цене 3 рубля в 
неограничеином количестве 
и мешки, бывшие в употреб
лении, по 1 рублю за  штуку.

Обращаться по адресу; 
ул. С ибирж ая, 10. Тел. 
3-20-51 и 3-23-20.

Богашевский дом отдыха 
приглашает любителей зим- 
иего отдыха провести отпуск 
за городом. Начало заез
дов — 7, 19 февраля; 2,
14, 26 марта. Продолжи
тельность заезда— 12  дней. 
Цена путевки— 46 и 38 руб
лей. Приобрести путевку вы 
можете в кассе дома отды
ха. Организациям продажа 
путевок производится по 
безналичному ра!(зчету. Те
лефоны для справок 
93-12-05, 93-14-58. Проезд 
автобусом №  119 до ост. 
«Богашево».
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Магазин подписных изда

ний «Томск» без ограниче
ний принимает подписку на 
сочинения М. Ю. Лермонто
ва в двух томах.

Подписку можно бфор- 
мить до 15 ф евраля в книж
ном магазине по адресу: 
г. Томск, ул. Елизаровых, 17. 
С правкипо телефону(4-в4-92.

ВНИМАНИЮ ШКОЛЬ
НИКОВ СТАРШИХ КЛАС
СОВ!

Институт сильноточной 
электроники СО АН СССР 
проводит 14 февраля, в 11 
часов, «день отбытых две
рей». Ведущие ученые рас
скажут о научных исследо
ваниях,' вьтолняем ы х в л а 
бораториях ИОЭ, о вузах, 
готовящих кадры для ин
ститута, покажут экспери
ментальные установки. При
глашаем школьников, ин
тересующихся физикой, ма
тематикой, сов!ременяой 
техникой.

Проезд автобусами № №  2. 
15 до остановки «Академго
родок».

Томский политехнический 
институт имени С. М. Киро
ва ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных 
должностей заведующего ка
федрой автоматики и теле
механики; старших препода
вателей кафедр вьишей ма
тематики, автоматизации 
проектироваиия, марксист
ско-ленинской философии: 
ассистентов кафедры высшей 
математики; ассистента ка
федр автоматизации проек
тирования, оптимизации си
стем управления.

Срок подачи заявлений— 
месяц со дня опубли- 
нова;ния объявления в газе
те.

Адрес института: 634004, 
Томск, пр. Ленина, 30.

Управление магистраль
ных нефтепроводов Цент
ральной Сибири меняет но
вый автомобиль марки 
К амА З-5320 на автобус 
марки ПАЗ или Л А З.

Оправки по телефонам 
4-45-79, 4-81-64,

Коллектив издательства 
«Красное знамя» выража
ет глубокое соболезнова
ние наборщице Н. Г. Коля- 
совой по поводу смерти 
матери

ИВАНОВОЙ 
Анны Нестеровны.

Администрация и обще
ственные организации Том
ского завода режущих ин
струментов с прискорбием 
извещают о смерти ветера
на завода

АНИСИМОВОИ 
Геры Нинолаевны

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойной.

Администрация, партбю
ро. профком, совет ветера
нов горпромторга выража
ют искреннее соболезнова
ние семье, родным и близ
ким по поводу кончины чле
на КПСС с 1944 года, ве
терана войны и труда 

САЛЬЯНОВА
Станислава Викторовича.
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